
СТЕНОГРАММА 
ТРИДЦАТОГО ЗАСЕДАНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ  

СЕДЬМОГО СОЗЫВА 
 
13 июня 2024 года       10.00 

 
 
 
САЙФИТДИНОВ. Добрый день, уважаемые депутаты, уважаемые 

приглашенные! В зале присутствует 36 депутатов. Заседание правомочно.  
Объявляю очередное, 30-е заседание Тюменской областной Думы 

седьмого созыва открытым (звучит гимн). 
Слово предоставляется Губернатору Тюменской области Александру 

Викторовичу Моору. 
 
МООР. Добрый день, уважаемые депутаты, уважаемые коллеги! По 

традиции от себя лично и от моих коллег поздравляю депутатов, у кого были 
дни рождения. Желаю всем крепкого здоровья, успехов, семейного 
благополучия и мирного неба над головой. Спасибо (аплодисменты). 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, позвольте и мне присоединиться к 

поздравлениям и пожелать нашим коллегам также успехов, крепкого здоровья и 
всего самого доброго (аплодисменты). 

 
ДИКТОР.  Начинаем процедуру награждения. Для вручения наград 

приглашается сенатор Российской Федерации – представитель от Тюменской 
областной Думы Дмитрий Юрьевич Горицкий. 

За большой вклад в социально-экономическое развитие Тюменской 
области и многолетнюю добросовестную работу объявлена Благодарность 
Председателя Совета Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации: 

Смелику Вячеславу Николаевичу, главе муниципального образования 
город Ялуторовск Тюменской области (аплодисменты); 

Ломовцеву Сергею Николаевичу, главе Ишимского муниципального 
района Тюменской области (аплодисменты); 

Иванову Александру Вениаминовичу, главе Сладковского 
муниципального района Тюменской области (аплодисменты); 

 Агееву Александру Николаевичу, главе Сорокинского муниципального 
района Тюменской области (аплодисменты); 

Гильгенбергу Андрею Соломоновичу, главе Ялуторовского 
муниципального района Тюменской области (аплодисменты). 

За большой вклад в развитие отечественной культуры и искусства, 
многолетнюю плодотворную творческую деятельность объявлена 
Благодарность Председателя Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации коллективу государственного ансамбля народного 
танца «Зори Тюмени» структурного подразделения  «Тюменская филармония» 
государственного автономного учреждения культуры Тюменской области 
«Тюменское концертно-театральное объединение». 

Награда вручается художественному руководителю ансамбля Валерию 
Александровичу Арцеру (аплодисменты). 

Спасибо, Дмитрий Юрьевич. 
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Для вручения наград приглашается председатель Тюменской областной 
Думы Фуат Ганеевич Сайфитдинов. 

За многолетний добросовестный труд, активную общественную 
деятельность награжден Почетной грамотой Тюменской областной Думы 
Кропчев Владимир Васильевич, директор Фонда поддержки молодежных 
инициатив и здорового образа жизни «Наш выбор – Малая Родина», г. Тюмень 
(аплодисменты). 

За активное сотрудничество с Тюменской областной Думой в сфере 
совершенствования законодательства Тюменской области и реализации 
полномочий областной Думы награжден Почетным нагрудным знаком 
Тюменской областной Думы Таранов Михаил Валерьевич, директор 
Департамента финансов Тюменской области (аплодисменты). 

За заслуги в государственной и общественной деятельности, 
направленной на достижение экономического, социального и культурного 
развития Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и 
Ямало-Ненецкого автономного округа, Благодарностью Совета Законодателей 
Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и Ямало-
Ненецкого автономного округа поощрены: 

Величко Оксана Александровна, председатель комитета Тюменской 
областной Думы по бюджету, налогам и финансам; 

Фомин Владимир Иванович, заместитель председателя комитета 
Тюменской областной Думы по государственному строительству и местному 
самоуправлению. 

Спасибо, Фуат Ганеевич. 
 
САЙФИТДИНОВ. На заседании Думы присутствует Губернатор 

Тюменской области Моор Александр Викторович, заместители Губернатора 
Тюменской области: Белявский Павел Викторович, Киселев Андрей 
Валерьевич, Мамонтова Ольга Вячеславовна, Райдер Алексей Владимирович, 
также сенатор РФ Горицкий Дмитрий Юрьевич, прокурор Тюменской области 
Московских Владимир Викторович, председатель Избирательной комиссии 
Халин Игорь Николаевич, председатель Счетной палаты Огородников Дмитрий 
Олегович, начальник Управления Минюста Ахмедзянов Анвар Марсельевич, 
Уполномоченный по правам человека Датских Олег Эрикович, Уполномоченный 
по защите прав ребенка Степанов Андрей Эдуардович, председатель 
Тюменской городской Думы Иванова Светлана Владимировна, председатель 
Общественной палаты области Геннадий Николаевич Чеботарев. 

Также в Большим зале присутствуют руководители федеральных органов 
государственной власти, руководители исполнительных органов 
государственной власти Тюменской области, представители органов 
государственной власти ХМАО  и ЯНАО, я хотел акцентировать внимание на 
руководителе Ямальского представительства, Коваль Андрей Иосифович, у 
него сегодня день рождения (аплодисменты), руководители органов местного 
самоуправления, руководители общественных организаций, почетные граждане 
Тюменской области, представители аккредитованных СМИ. 

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению повестки дня. 
Проект был сформирован и утвержден решением Совета Думы.  
Предлагаю принять его за основу, прошу голосовать. 
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За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Теперь прошу депутатов высказать свои замечания  

и предложения. Замечаний и предложений нет.  
Голосуем за повестку дня в целом. 
Кто «за», прошу голосовать. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 1. 
 

 
ОБ ОТЧЕТЕ ОБ ИСПОЛНЕНИИ ОБЛАСТНОГО БЮДЖЕТА ЗА ПЕРВЫЙ 

КВАРТАЛ 2024 ГОДА 

 
 
ВЕЛИЧКО. Добрый день! Доходы областного бюджета за первый 

квартал 2024 года составили 61 млрд. 542 млн. руб., или 25 % к плановым 
назначениям. 

В первом квартале 2024 года налоговых и неналоговых доходов в 
областной бюджет поступило в объеме 57 млрд. 578 млн. руб., или 24,2 %  
к годовому плану. 

Основными доходными источниками в структуре поступлений налоговых 
и неналоговых доходов в областном бюджете является налог на прибыль 
организаций – 71,4 %, в реальном выражении – 41 млрд. 136 млн. руб., и налог 
на доходы физлиц – 12 %, в реальном выражении – 6 млрд. 914 млн. руб. 

Расходы областного бюджета в первом квартале 2024 года 
профинансированы в объеме 55 млрд. 829 млн. руб., или 18,3 % к годовому 
плану.  

В первом квартале 2024 года осуществилась реализация  
30 государственных программ Тюменской области, на финансирование которых  
были направлены средства в объеме 50 млрд. 327 млн. руб., или 90,1 %  
от общего объема расходов областного бюджета. 

В первом квартале 2024 года расходы областного бюджета на 
финансирование социальной сферы составили 44 млрд. 337 млн. руб., или  
25,5 % к плановым назначениям.  

Доля расходов областного бюджета на социальную сферу составила в 
первом квартале 79,4 % от общих расходов областного бюджета. По сравнению 
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с аналогичными показателями 2023 года расходы на социальную сферу в 
первом квартале 24-го года выше на 8 млрд. 922 млн. руб., или на 25,2 %. 

Все материалы у вас имеются. Слово для выступления предлагается 
предоставить директору Департамента финансов Тюменской области Таранову 
Михаилу Валерьевичу. 

Комитет вносит на рассмотрение по данному вопросу проект 
постановления. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, Михаил Валерьевич. 
 
ТАРАНОВ. Фуат Ганеевич, спасибо. Уважаемые депутаты, на ваше 

рассмотрение внесен отчет об исполнении областного бюджета за первый 
квартал. 

Расходы первого квартала – 55 млрд. руб., или 18 % от годового 
назначения. Процент исполнения традиционен для отчетного периода. 

3 млрд. 641 млн. руб. направлен на реализацию национальных проектов. 
Годовое назначение исполнено почти на 27 %. 

33,5 млрд. руб., или 75 % в общем объеме расходов бюджета, здесь я 
говорю о расходах без программы «Сотрудничество», это расходы социального 
характера. Вместе с программой «Сотрудничество» процент социальных 
расходов – 79 %. 

10 %, или 4 млрд. 400 млн. руб., – расходы на создание и развитие 
общественной инфраструктуры. Выполнены обязательства перед органами 
местного самоуправления. Объем межбюджетных трансфертов в отчетном 
периоде – 12 млрд. руб. 

Расходы первого квартала обеспечены доходами. В отчетном периоде 
поступило более 61 млрд. руб., годовой план выполнен на 25 %. 

Поступление налоговых и неналоговых доходов за отчетный период – 
более 57 млрд. руб. 

В заключение отмечу, что по итогам отчетного периода бюджетная 
система сбалансирована, все обязательства бюджета выполнялись 
своевременно и в требуемых объемах. Спасибо за внимание. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Михаил Валерьевич. Уважаемые коллеги, 

пожалуйста, вопросы к докладчикам? Вопросов нет, желающих выступить также 
нет, тогда переходим к принятию постановления. 

Кто за то, чтобы отчет об исполнении областного бюджета за первый 
квартал 2024 года принять к сведению, прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 2. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА № 639660-8  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В БЮДЖЕТНЫЙ КОДЕКС РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ И ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ АКТЫ РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ» (В ЧАСТИ РЕАЛИЗАЦИИ ОТДЕЛЬНЫХ ПОЛОЖЕНИЙ 
ПОСЛАНИЯ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОМУ 

СОБРАНИЮ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ) 
 
 
ВЕЛИЧКО. Предлагаемый проект федерального закона направлен на 

совершенствование бюджетного процесса в РФ, на реализацию Послания 
Президента РФ Федеральному Собранию РФ от 29 февраля 2024 года. 

Ряд изменений в Бюджетный кодекс РФ разработан в связи с 
необходимостью перенаправления части возникающих дополнительных 
доходов в федеральный бюджет в целях обеспечения реализации 
приоритетных задач, поставленных в Послании Президента РФ. 

Законопроект согласуется с изменениями в Налоговый кодекс РФ, 
которые будут рассматриваться следующим вопросом, предусматривающими 
корректировку налоговой системы РФ и направленными на обеспечение 
условий для повышения эффективности бюджетных расходов, в том числе на 
оказание государственных, муниципальных услуг. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы поддержать проект 
федерального закона. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Оксана Александровна. Вопрос у Гальченко. 

Пожалуйста, Олег Анатольевич. 
 
ГАЛЬЧЕНКО. Фуат Ганеевич, спасибо. Оксана Александровна, 

обусловлены изменения принципом справедливости, а у нас добыча 
природного газа, по сути, в РФ осуществляется на нашей территории, а хотел 
задать вопрос, какой справедливостью обусловлено вот такое распределение 
акцизов: 17 % – субъект, 83 % – Федерация? 

 
ВЕЛИЧКО. Вопрос, скорее, к Федерации, не к нам. 

 
САЙФИТДИНОВ. Таранова включите, пожалуйста. 

 
ТАРАНОВ. Оксана Александровна ответила на этот вопрос. Акцизы 

являются федеральными налогами, которые распределяются в соответствии с 
федеральным законодательством. 

 
САЙФИТДИНОВ. Владимир Ильич, пожалуйста. 

 
УЛЬЯНОВ. Согласно Конституции России природные ресурсы являются 

достоянием всего российского народа, поэтому здесь и исходят из этого 
принципа. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше желающих задать вопрос нет. 
Артюхов Андрей Викторович, пожалуйста, выступайте. 

 
АРТЮХОВ. Уважаемые коллеги, на заседании фракции «Единая Россия» 

был рассмотрен данный законопроект. Фракция приняла решение поддержать 
данный законопроект. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше желающих выступить нет, тогда 

принимаем постановление. Голосуем. 
Кто за то, чтобы поддержать проект федерального закона «О внесении 

изменений в Бюджетный кодекс Российской Федерации и отдельные 
законодательные акты Российской Федерации» (в части реализации отдельных 
положений Послания Президента Российской Федерации Федеральному 
Собранию Российской Федерации), прошу голосовать. 

 
За    - 36 
Против    -  1 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 3. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА № 639663-8  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЧАСТИ ПЕРВУЮ И ВТОРУЮ НАЛОГОВОГО 
КОДЕКСА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ И ОТДЕЛЬНЫЕ 

ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ АКТЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»  
(В ЧАСТИ РЕАЛИЗАЦИИ ОТДЕЛЬНЫХ ПОЛОЖЕНИЙ ПОСЛАНИЯ 

ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОМУ СОБРАНИЮ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ) 

 
 
ВЕЛИЧКО. Предлагаемый проект федерального закона направлен на 

совершенствование налоговой системы РФ. В основу законопроекта легли 
идеи, высказанные Президентом РФ о переходе к более справедливой и 
эффективной системе налогообложения в России. 

Законопроектом предлагается комплексное, системное изменение 
параметров налоговой системы, создание условий для развития бизнеса, в 
частности, вводятся дифференцированные ставки по НДФЛ в зависимости от 
размера и вида дохода, полученного налогоплательщиком в налоговом 
периоде.  

Изменения, связанные с переходом на прогрессивную шкалу 
налогообложения, должны коснуться только граждан, имеющих высокие 
доходы. Пользу от изменений должны получить семьи с двумя и более детьми. 

Средства от повышения ставок НДФЛ планируется направить на 
увеличение социальных выплат, продление срока действия материнского 
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капитала, реализацию национальных проектов, а также поддержку бизнеса, 
строительство жилья, дорог и решение других важнейших задач. 

Налогообложение НДФЛ доходов участников СВО, получаемых в связи с 
участием в специальной военной операции, не изменится.  

В целях создания равных условий конкуренции предусматриваются 
меры, направленные на пресечение схемы уклонения от уплаты косвенных 
налогов.  

Необходимо отметить, что обсуждаемые новые параметры налоговой 
системы прошли публичные обсуждения в Государственной Думе 
Федерального Собрания РФ.  

Первое обсуждение состоялось 20 мая в рамках Экспертного совета 
Комитета по бюджету и налогам Государственной Думы РФ.  

23 мая 2024 года в Государственной Думе Федерального Собрания РФ 
состоялись парламентские слушания по вопросам совершенствования 
налогового законодательства РФ. В работе парламентских слушаний приняли 
участие депутаты Госдумы, представители федеральных органов власти, а 
также органов власти субъектов РФ, органов местного самоуправления и 
бизнеса. 

10 июня 2024 года Комитет Совета Федерации Федерального Собрания 
РФ по бюджету и финансовым рынкам провел круглый стол на тему 
модернизации систем налогообложения РФ.  

Указанные проекты федеральных законов также были обсуждены на 
данном мероприятии с участием сенаторов, представителей федеральной 
налоговой службы регионов. 

Комитет также рекомендует депутатам областной Думы поддержать 
проект федерального закона. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, есть ли вопросы? Вопросов нет. 

Выступающие присутствуют. Пожалуйста, Андрей Викторович. 
 
АРТЮХОВ. Уважаемые коллеги, фракция «Единая Россия» рассмотрела 

проект федерального закона о внесении изменений в часть первую и вторую 
Налогового кодекса и единогласно поддержала их. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, Владимир Юрьевич Пискайкин. 
 
ПИСКАЙКИН. Уважаемые коллеги, присутствующие, мы также на 

заседании фракции СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ приняли решение 
поддержать данный законопроект. 

Повышение налогов на богатых, мы считаем, это справедливо, но в 
будущем мы бы хотели, безусловно, чтобы появились механизмы 
стимулирования более эффективных людей бизнеса, людей предприимчивых, 
скажем так, поэтому, наверно, в будущем стоит об этом тоже подумать. 
Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Мечта всегда должна быть. Гальченко Олег 

Анатольевич. 
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ГАЛЬЧЕНКО. Спасибо, Фуат Ганеевич. Коллеги, мы на фракции уделили 
этому вопросу очень много времени, и хотелось бы сказать вот что, КПРФ на 
протяжении всего своего существования выступала за введение прогрессивной 
ставки налогообложения для физлиц, и в этой части законопроект однозначно 
воспринят положительно в нашей фракции. Однако мы считаем его 
недоработанным в связи с тем, что он не предусматривает обнуление ставки 
НДФЛ для части нашего населения, которые имеют доход ниже прожиточного 
минимума. 

Более того, прогрессивная шкала налогообложения в представленном 
варианте не отражает тех чаяний, про которые мы все время говорили, в 
частности, более всего данное повышение налогов коснется так называемого 
среднего класса и представителей малого и среднего бизнеса, что, по нашему 
мнению, не совсем правильно и справедливо в нынешней ситуации. 

Более того, законопроекты, внесенные Правительством РФ, не 
предусматривают изменения налогообложения рентных доходов и доходов от 
дивидендов, то, на что, по сути, живут все олигархи в РФ и самые крупные 
капиталисты. 

Более того, предложенный законопроект предлагает снизить ставку 
налога на дивиденды для нерезидентов в РФ. 

Мы считаем, это абсолютно неоправданно, несправедливо и не идет не 
только в соответствие с принципом справедливого распределения доходов, но 
и логике развития нашего государства. 

В связи с этим фракция КПРФ на сегодняшнем заседании поддержит 
данный законопроект, но мы, в свою очередь, подготовили рекомендации для 
нашей фракции в Госдуме, для того чтобы во 2-м и 3-м чтениях были внесены 
соответствующие изменения в данный закон. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Олег Анатольевич. Содержательная 

дискуссия завершена. Переходим к принятию постановления. 
Кто за то, чтобы поддержать проект федерального закона «О внесении 

изменений в части первую и вторую Налогового кодекса Российской Федерации 
и отдельные законодательные акты Российской Федерации» (в части 
реализации отдельных положений Послания Президента Российской 
Федерации Федеральному Собранию Российской Федерации), прошу 
голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 4. 
 

 
О ПРИСВОЕНИИ ЗВАНИЯ «ПОЧЕТНЫЙ ГРАЖДАНИН ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТИ» КАПАЛИНУ АЛЕКСЕЮ МИХАЙЛОВИЧУ,  
КОНОВУ ДМИТРИЮ ВЛАДИМИРОВИЧУ 

 
 
СОКОЛОВА. Добрый день, уважаемые коллеги! В соответствии  

со ст. 3 Закона Тюменской области «О наградах и почетных званиях в 
Тюменской области» к полномочиям Тюменской областной Думы относится 
присвоение на основании представления Губернатора Тюменской области 
звания «Почетный гражданин Тюменской области». 

В Тюменскую областную Думу поступило представление Губернатора 
Тюменской области Моора Александра Викторовича о присвоении звания 
«Почетный гражданин Тюменской области» Капалину Алексею Михайловичу, 
митрополиту Тобольскому и Тюменскому, управляющему централизованной 
религиозной организацией Тобольской и Тюменской епархии Русской 
православной церкви, Московский патриархат, ректору Тобольской духовной 
семинарии. Кандидатура выдвинута епархиальным советом Тобольской и 
Тюменской епархии.  

И Конову Дмитрию Владимировичу, общественному деятелю. 
Кандидатура выдвинута главой г. Тобольска Афанасьевым Максимом 
Викторовичем. 

Комитет предварительно рассмотрел представленные материалы и 
рекомендует депутатам Тюменской областной Думы присвоить звание 
«Почетный гражданин Тюменской области» за выдающиеся заслуги в сфере 
общественной деятельности, способствующие всестороннему развитию 
Тюменской области, и значительный личный вклад в социально-экономическое 
развитие региона Капалину Алексею Михайловичу и Конову Дмитрию 
Владимировичу. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Есть ли вопросы к докладчику? Вопросов 

нет. Желающие выступить? Иван Сергеевич, пожалуйста. 
 
ВЕРШИНИН. Добрый день, уважаемые коллеги! Предлагается, 

безусловно, поддержать инициативу, я уже на комитете об этом говорил, хочу, 
чтобы тоже все услышали нашу позицию. 

Митрополит Тобольский и Тюменский Димитрий, он, помимо того что 
один из наших уважаемых иерархов в церкви, он еще и ведет большую 
просветительскую работу, является ректором Тобольской духовной семинарии, 
руководит попечительским советом в Тюменской православной гимназии. 

Сегодня церковь на себя взяла очень серьезные социальные функции, 
там сегодня помогают и нуждающимся, неимущим, собираются для наших 
бойцов в зоне СВО грузы, поэтому эта работа ведется постоянно. Многие в 
церкви сегодня находят и моральную поддержку, и материальную помощь, 
поэтому, безусловно, считаем, что заслуженно. Предлагаем поддержать. 
Спасибо. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Наталья Александровна Шевчик. 
 
ШЕВЧИК. Уважаемые коллеги, мне очень приятно сегодня говорить о 

тех кандидатурах, которые вынесены нашим Губернатором, и поблагодарить 
Губернатора за то, что это такие люди, которые действительно заслуживают 
такого звания. 

Но, прежде всего, мне длительное время пришлось и приходится сейчас 
работать вместе с нашим владыкой, и, конечно, я понимаю, сколько сделано за 
последние 25 лет нашим владыкой, какое это созидание, какое это вообще 
восстановление наших святынь, а какая это огромная, колоссальная работа, 
которая была им проведена на территории большой Тюменской области, потом 
уже, после деления на митрополии, которые сегодня работают на территории 
нашего региона, владыка очень много делает и по сегодняшний день. 

Знаю его как удивительно скромного, аскетичного человека, который 
очень требователен к себе, который разносторонне развит, который, общаясь 
со своими воспитанниками и в семинарии, и в православной гимназии, и в 
воскресной школе, он постоянно в контакте, и выезжая на территории наши, 
Тюменской области, как он общается, как он вдохновляет не только на изучение 
слова Божьего, но и на все успехи, которые есть у его воспитанников. 

И, конечно, большие фестивали, такие как «Славянский ход», и еще 
много других проектов, которые сегодня реализуются в рамках нашей 
митрополии и становятся уже не только, давно вышли за рамки нашей 
митрополии, это все проекты, которые ведет сам владыка. 

Что касается Дмитрия Владимировича, вы знаете, он, конечно, 
уникальный, масштабный, совершенно удивительный человек с широчайшим 
кругозором, с вовлеченностью в любое дело, которое делается на территории 
нашего региона. 

Меня всегда поражало его социальное сознание, его социальная 
ориентированность. Прежде чем говорить о каких-то там больших проектах, 
которые реализуются на территории региона, и в частности Тобольска, он 
всегда смотрел и видел социальную составляющую, как живут люди, как 
приедут специалисты, как их здесь встретят, где они будут жить, где они будут 
проводить свободное время, где они могут развиваться и как будет развиваться 
образование в школах, и с ним реализовано несколько проектов обучения 
лучших учителей нашего региона на разных площадках нашей страны, лучших 
площадках. 

Ну я уже не говорю о культурных проектах, о средовых проектах, которые 
реализованы непосредственно по его инициативе в г. Тобольске и в нашем 
регионе, и очень много таких проектов, которые запущены, которые стартовали, 
они обсуждались именно Дмитрием Владимировичем. 

И я просто еще раз хочу сказать, высказать глубокое удовлетворение 
сегодняшними кандидатурами и поблагодарить  Губернатора за такое 
предложение. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Наталья Александровна. Пожалуйста, 

Владимир Яковлевич. 
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МАЙЕР. Уважаемые коллеги, я не смог промолчать, когда говорили, как 
мы сегодня будем принимать звание «Почетный гражданин Тюменской 
области» для владыки.  

Хочу сказать, во-первых, потому что у него еще есть, кроме того что он 
уже много-много лет отдает службе Богу, он вообще-то по профессии 
строитель.  

И я очень горжусь, что я с ним встретился 25 лет назад, к сожалению, 
тогда на развалах [развалинах] Абалакского монастыря, и тогда многие 
духовные ценности, они были примерно в таком же состоянии.  

Сегодня Абалакский монастырь, он восстановлен, это наша гордость, и 
многие тоже в Тюменской области церкви получили не просто восстановление, 
они наполнены паствой, как говорят, там есть люди, которые служат. Но 
сегодня говорили о том, что он еще и руководитель семинарии, и сколько 
хороших людей по всей стране, закончив эту семинарию, ушли, научившись у 
него, поэтому я с большим удовольствием буду голосовать за присвоение ему 
этого звания. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Галина Александровна Резяпова, 

пожалуйста. 
 
РЕЗЯПОВА. Уважаемый Александр Викторович, вот сегодня тот случай, 

когда прямо вот хочется всем выступать и говорить, и говорить, и говорить, и 
обе кандидатуры достойны того, чтобы говорить о них долго. 

Спасибо хочу сказать за кандидатуру Конова Дмитрия Владимировича, 
потому что это не секрет ни для кого, что именно стараниями СИБУРа и 
стараниями этого человека Тобольск – наша историческая столица Сибири, 
первая столица Сибири и, собственно, вторая после Москвы в те времена, –
расцвела как туристический, исторический центр. И если бы, конечно, не 
отношение первого лица ко всем этим направлениям, мы бы имели другой 
Тобольск. 

И строительство аэропорта при участии опять же этой компании, с 
участием конкретно инициатив этого человека, потому что именно на встрече с 
Президентом РФ, я знаю, что Конов Дмитрий Владимирович озвучил тему как 
раз необходимости строительства аэропорта и дело пошло, и так были 
поддержаны уже начинания Губернатора Тюменской области.  

Владыка Димитрий на протяжении десятилетий был единственным 
владыкой во всей Тюменской области, включая Ямало-Ненецкий и Ханты-
Мансийский округа, и окормлял вот эту всю территорию, и именно его 
стараниями, его трудами произошло возрождение православия на территории и 
наших округов тоже, и округа засияли куполами храмов.  

И сегодня, конечно, мы гордимся тем количеством, объемом, потому что 
мы имели средства строить много, в каждом муниципальном образовании, 
большие, красивые храмы, и это все было сделано, начато его усилиями и 
стараниями. 

И еще, конечно, сегодня же его просветительство еще и в том, что он 
сформировал высокую культуру служения православию и сформировал целый 
пул воспитанников, образованных служителей церкви, потому что наши 
настоятели – это все до единого воспитанники Тобольской семинарии, поэтому, 
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конечно, только «за» двумя руками, и хотела бы еще говорить, но уже нельзя. 
Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Галина Александровна. Больше желающих 

выступить нет. 
Сегодня на самом деле гимн Тобольску, и это абсолютно справедливо. 

Тобольск не только духовная, культурная столица, но сегодня это 
промышленный центр, и «СИБУР», и «ЗапСибНефтехим» – это флагман нашей 
отечественной нефтехимии и абсолютный такой большой вкладчик в нашу 
экономику, в наш бюджет. 

Пожалуйста, приступим к принятию решения и будем голосовать 
раздельно. 

Кто за то, чтобы присвоить звание «Почетный гражданин Тюменской 
области» Алексею Михайловичу Капалину, прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Давайте поаплодируем этому решению (аплодисменты). 
Кто за то, чтобы присвоить звание «Почетный гражданин Тюменской 

области» Дмитрию Владимировичу Конову, прошу голосовать. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Решение принято (аплодисменты). 
Спасибо, переходим к рассмотрению следующего вопроса. 
 
Вопрос № 5. 
 

 
О ДОКЛАДЕ УПОЛНОМОЧЕННОГО ПО ПРАВАМ РЕБЕНКА В ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТИ ПО ИТОГАМ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В 2023 ГОДУ 
 
 
ШВЕЦОВА. Дорогие коллеги, в соответствии с действующим 

законодательством Уполномоченным по правам ребенка в Тюменской области 
Андреем Эдуардовичем Степановым представлен доклад по итогам 
деятельности за прошлый год. 

Я хочу отметить, что предложения по совершенствованию 
законодательства, которые будут озвучены Андреем Эдуардовичем, будут 
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дополнительно проработаны нашим комитетом совместно с Правительством 
области, Отделением Фонда пенсионного и социального страхования по 
Тюменской области. 

Предлагаю предоставить слово для доклада Андрею Эдуардовичу. 
 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, Андрей Эдуардович. 

 
СТЕПАНОВ. Добрый день, уважаемый Александр Викторович, 

уважаемый Фуат Ганеевич, уважаемый президиум, уважаемые депутаты, 
присутствующие! Миновал еще один год напряженный работы, год, 
наполненный событиями, явлениями, победами и, к сожалению, не всегда 
сложившимися историями, но что бы ни происходило, мы всегда стоим на 
стороне ребенка, находим пути, выходы из проблем исходя из одного из 
важнейших позиций Конвенции о правах ребенка, исходя из наилучших 
интересов обеспечения прав и законных интересов несовершеннолетних. 

Ежегодный доклад представлен на основании Закона Тюменской области 
«О защите прав ребенка», он основан на анализе поступивших в 23-м году к 
Уполномоченному письменных и телефонных заявлений, жалоб граждан и 
организаций, устных обращений, принятых в ходе личного приема, материалов, 
собранных по итогам посещений учреждений для детей, информаций, 
полученных в ходе проверочных мероприятий деятельности организаций и 
учреждений, работающих с детьми, результатов работы форумов, 
конференций, круглых столов, рабочих групп, материалов СМИ и соцсетей по 
проблемам в сфере детства, информаций, полученных по результатам 
соглашений о взаимодействии, заключенных с правоохранительными органами, 
и информаций, поступивших, безусловно, от граждан и наших некоммерческих 
организаций. 

В докладе отражены вопросы межведомственного взаимодействия, 
результаты сотрудничества с органами власти всех уровней, некоммерческими 
организациями и другими институтами гражданского общества, а также вопросы 
правового просвещения граждан и воспитания детей. 

Структура доклада основана на анализе и расположена по следующим 
направлениям: вопросы соцзащиты и поддержки семей с детьми, проблемы 
внутрисемейных отношений, вопросы получения дошкольного и общего 
образования, жилищные и имущественные проблемы, вопросы получения 
медицинских услуг и санитарно-эпидемиологического благополучия, 
безопасность жизнедеятельности детей и семей. 

Особым блоком стоят проблемы обеспечения детской безопасности на 
дорогах, у открытых водоемов и при угрозе пожара. 

Я с огромной благодарностью обращаюсь к нашему Губернатору 
Александру Викторовичу, к Правительству Тюменской области, нашим 
уважаемым депутатам, правоохранительным органам, всем институтам 
гражданского общества, гражданам за огромную помощь, поддержку и 
содействие деятельности Уполномоченного за неравнодушное отношение к 
проблемам семьи и детства и выражаю надежду на такое же плодотворное 
сотрудничество в будущем. 

Главное в работе Уполномоченного – это, безусловно, работа с 
обращениями. Эта форма работы позволяет выявлять и решать системные 
проблемы на всех уровнях буквально, а в эру цифровых технологий получать 
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информацию и готовить мотивированные ответы гражданам, организовывать 
помощь и решение вопросов в очень короткие сроки. 

При получении письменного обращения, как правило, начинается работа 
и с ребенком, и с семьей, и с коллегами. 

В процессе рассмотрения обращений Уполномоченный проводит личные 
приемы граждан по вопросам защиты детей, выезжает на место с целью 
проверки сообщения о нарушении прав и законных интересов ребенка, 
проводит совещания в различных форматах с привлечением специалистов 
различных профильных ведомств, в том числе выездные, участвует в работе 
рабочих групп таких органов со специалистами всех сфер. 

Должен отметить, что в прошлом году всего поступило в адрес 
Уполномоченного 830 обращений, из них, мы видим по направлениям: «горячая 
линия», прежде всего, наибольшее количество – это письменные обращения – 
554, личные приемы – 121 гражданин обратился, и 155 граждан обратились на 
телефон «горячей линии». 

У нас количество обращений возрастает и возрастает по направлениям, 
по классификации нашей, право на образование, растет количество 
обращений, право на имя, честь и достоинство, право жить и воспитываться в 
семье, право на получение содержания от своих родителей и других членов 
семьи, право на жилище и право на охрану здоровья и реабилитацию. 

По категориям заявителей больше всего, конечно, обратилось 
родителей, кроме того, иные родственники, прежде всего бабушки и дедушки 
обращаются очень активно в наш адрес.  

Возросло обращение от многодетных семей, и это наша тоже совместная 
работа, в том числе с депутатским сообществом. Просто неравнодушные 
граждане, мои коллеги из других регионов направляли по подведомственности 
обращения в наш адрес, и от различных ведомств приходили вопросы. 

В целях защиты прав и интересов несовершеннолетних 
Уполномоченным и специалистами проведено самостоятельно и во 
взаимодействии с ведомствами, в том числе с выездом в муниципальные 
районы, городские округа, 42 выездных мероприятия, подготовлено 11 
заключений в защиту прав детей.  

По результатам проверок приняты меры по восстановлению прав, 
привлечению к ответственности тех, кто допустил это нарушение, 
дисциплинарные меры приняты в отношении 20 должностных лиц. Должен 
заметить, что деятельность Уполномоченного обеспечивают 2 специалиста. 

Хотел бы особо отметить эффективность совместных приемов граждан, 
которые мы осуществляем совместно с различными ведомствами, прежде 
всего с прокуратурой Тюменской области, очень эффективно работает такая 
вот связка, Следственным комитетом Тюменской области, другими 
ведомствами. 

В 23-м году в работе Уполномоченного, регионального, очень активно 
просматривалась федеральная повестка, потому что не только участие в 
форумах, не только выступления с опытом работы и позицией Тюменской 
области на наших форумах уполномоченных в регионах, но и впервые за 
долгое время на наш регион обратила внимание и к нам приезжала 
Уполномоченный при Президенте РФ по правам ребенка Мария Алексеевна 
Львова-Белова.  
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Причиной послужило очень такое хорошее, радостное событие – 
открытие центра дневного пребывания детей с особыми потребностями, что 
стало возможно в результате взаимодействия наших, прежде всего 
Департамента социального развития, усилий очень серьезных.  

Спасибо г. Тюмени по содействию в открытии такого центра и участию 
наших некоммерческих объединений, прежде всего Всероссийской организации 
родителей детей-инвалидов. 

И в ходе рабочей поездки 5 декабря Мария Алексеевна провела рабочую 
встречу с Александром Викторовичем, обратилась с рядом предложений, 
прежде всего о проведении съезда уполномоченных в регионах РФ, что и 
произошло уже в 24-м году в апреле, и с предложением, в котором отмечался 
опыт Тюменской области по реализации стратегической программы 
«Профилактика социального сиротства от 0 до 4-х».  

И в связке с очень положительным опытом и результатами хорошими, 
которые реализуются нашими социальными службами, – это профилактика 
злоупотреблений, прежде всего алкоголем со стороны родителей, и вот в 
результате этого как раз и страдают дети, оказываясь в наших 
специализированных учреждениях для детей. 

Просьба заключалась в том, чтобы на базе Тюменской области и наших 
служб, нашей системы 3-уровневой, сложившейся, проводить в дальнейшем 
всероссийскую стажировочную площадку по изучению опыта, по тому, чтобы 
этот опыт тиражировался в других регионах нашей страны. В этом очень 
заинтересован институт уполномоченных, Мария Алексеевна как раз об этом 
говорила, и Александром Викторовичем принято решение о том, что такая 
стажировочная площадка будет создана при поддержке федерального 
ведомства, и с сентября месяца уже первые группы будут приезжать и на базе 
наших учреждений, прежде всего центра «Семья» и реабилитационных 
центров, начнется это очень непростая и очень важная работа. 

Вот хотел бы еще подчеркнуть очень серьезную работу нашего региона 
по сохранению семьи, право ребенка жить в семье – одно из самых главных, 
потому что не только в Конвенции это право закрепляется, но и семья является 
естественным местом, где ребенок взращивается.  

И обратили внимание на эту проблему злоупотребления со стороны 
родителей, и причина изъятия ребенка из семьи, и даже ограничение в 
родительских правах зачастую связаны со злоупотреблениями со стороны 
родителей, прежде всего алкоголем. 

Наш регион вступил в число 14 пилотных регионов, участвующих в этом 
проекте, и на базе того, что уже наработано в системе профилактики детского 
неблагополучия и помощи семьи со стороны всех ведомств наших, эта работа 
пошла достаточно успешно.  

На базе регионального специализированного Дома ребенка была 
создана служба семьи, создана служба сопровождения детей, и те детки, 
которые в силу разных причин оказывались у  нас по 3-стороннему соглашению 
с родителями в этом Доме малютки, получили возможность общаться со 
своими родителями, ну или родители получили возможность общаться со 
специалистами и получить поддержку со стороны работников Дома ребенка, 
психологов, социальных работников с предложением вступить в программу 
профилактики. 
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Эта работа, которая сегодня, в 23-м году, точнее, очень активно 
проводилась и пилотировалась со стороны Уполномоченного при Президенте, 
имеет очень хорошие, на мой взгляд, результаты, потому что вот благодаря 
этой совместной, очень конструктивной, напряженной и очень непростой работе 
в семью вернулись 55 малышей. Это, я считаю, что очень серьезные 
достижения. 

Уважаемые коллеги, на основании моих приемов, анализа общения с 
гражданами есть предложения, которые вашему вниманию представлены, 
прошу рассмотреть их и по возможности, проанализировав, принять. Спасибо 
за внимание, готов ответить на вопросы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, есть ли вопросы? Пожалуйста, 

Глеб Александрович. 
 
ТРУБИН. Спасибо, Фуат Ганеевич. Все-таки вопрос, Вы отчасти 

ответили на него, по информации о лишении родительских прав наблюдается 
рост количества исковых заявлений по ограничению родительских прав, 
поданных в отчетном году. 

Как раз понятна проблема с алкоголем, другие проблемы, но как Вы 
видите решение этого вопроса, чтобы родительских прав не лишались, а люди 
и дети оставались в семье? Спасибо. 

 
СТЕПАНОВ. Эта цифра, безусловно, имеет место в настоящее время к 

росту, но эта история, в принципе, контролируемая, и рост, я думаю, что связан 
с тем, что в обществе растет такая нетерпимость к положению детей у 
родителей, которые злоупотребляют, и ситуация угрожает жизни и здоровью 
ребенка. 

Кроме того, очень внимательно к этому относятся мои коллеги из 
соцсферы. 

Обратил бы внимание, уважаемый Глеб Александрович, на то, что 
лишений не так много, ограничения, а ограничения, в принципе, несмотря на то 
что в Семейном кодексе написано, что это крайняя мера, тем не менее она 
принимается на полгода и носит, в принципе, профилактический характер.  И 
как раз программа профилактики социального сиротства от 0 до 4 направлена 
на то, чтобы эту проблему решать. 

 
САЙФИТДИНОВ. Владимир Юрьевич, пожалуйста, вопрос Ваш. 
 
ПИСКАЙКИН. Добрый день! Вот Вы говорите сейчас о профилактике, а 

вот находится ли в сфере Вашего внимания вопрос сплочения сегодня 
малолетних в различные там банды, которые терроризируют, ну как я слышал 
от людей, портят машины, шумят, расписывают стены, взрывают патроны 
различные, петарды, бьют стекла, особенно жалуются одинокие, больные, за 
кого некому защититься [заступиться]. 

Вот в сфере Вашего внимания есть такие вопросы вообще, видите  
Вы их? 
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СТЕПАНОВ. Владимир Юрьевич, это вопрос большой, 
межведомственный, профилактической работы всех органов профилактики, и 
совершенно точно УМВД предметно этим занимается. На рабочей группе при 
прокуроре Тюменской области эти вопросы системно поднимаются, и мало 
того, мы стараемся выявлять такие группы и вовлекать их в общественную 
работу, прежде всего через наше «Движение первых». 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Глеб Александрович, еще вопрос? 

 
ТРУБИН. У меня вопрос с другой стороны, меня, наоборот,  заботит 

безопасность больше детей, и как раз, если мы посмотрим статистику, то, 
несмотря на все те меры защиты наших детей, которые проводите и вы, и 
другие наши уполномоченные органы, за 2023 год согласно информации 
количество преступлений, совершенных в отношении детей, выросло на 9,3 %, 
в том числе и воровство там денег с карт, и другие преступления, вот почти на 
10 %, хотя в информации такая работа большая по профилактике, по 
информированию наших несовершеннолетних идет, что работа большая.  
Все-таки почему такой рост на 10 % и какие меры предлагается принять? 
Спасибо. 

 
СТЕПАНОВ. Уважаемый Глеб Александрович, прежде всего мой анализ 

показывает, что увеличение количества таких преступлений связано с 
информационной средой, и даже преступления против половой 
неприкосновенности детей, они прежде всего связаны с такими сетевыми 
формами. 

Преступления против имущественных прав граждан, когда дети 
привлекаются, вовлекаются в эту преступную деятельность, тоже происходят 
благодаря таким сетевым формам. 

Поэтому это все отмечается прежде всего в результате анализа 
комиссии по делам несовершеннолетних при Губернаторе Тюменской области, 
эти вопросы все стоят на повестке дня, они не уходят. Правоохранительные 
органы увеличивают такое внимание к информационной составляющей, и тот 
же отдел «К», преступления, выявляемые в сфере информационных 
технологий, как раз и дает в том числе такое увеличение, с моей точки зрения. 

Как бороться с этим? Мое предложение, оно звучало и в этом зале, о 
том, что все-таки необходимо тщательно проанализировать и использовать 
опыт многих стран, в том числе и Китая, и европейских стран, в отношении 
ограничения присутствия детей, свободного, бесконтрольного присутствия 
детей в Интернете и в соцсетях. 

Я считаю, что приходит  пора, когда наших детей от этого всего надо 
защищать. 

 
САЙФИТДИНОВ. Слово для выступления предоставляется Казанцевой 

Тамаре Николаевне, пожалуйста. 
 
КАЗАНЦЕВА. Добрый день! Я хотела бы поблагодарить Андрея 

Эдуардовича за такой хороший доклад, мы слушали его на комитете по 
соцполитике. Вопросов было задано много, но я хочу сказать о том, что я уже 
давно сотрудничаю с Андреем Эдуардовичем, и у нас всегда, мы находим 
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общий язык, консенсус, и принимаются совершенно правильные меры. Были 
мы и в детском доме в Борках и решали проблемы в г. Тюмени, и любое 
обращение, оно всегда находит ответ.  

И вот не зря, наверно, эпиграфом своего выступления он взял слова 
Василия Александровича Сухомлинского, что детей никогда не обманешь, 
ничем не закроешь перед ними своего настоящего лица, вот именно он такой 
человек, который свое лицо не закрывает, он всегда идет с открытой душой,  
с открытым сердцем, поэтому я считаю, что он на своем месте. Спасибо, что 
есть у нас такой Уполномоченный по правам ребенка, успехов Вам в 
дальнейшей работе. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Наталья Александровна Шевчик, пожалуйста. 

 
ШЕВЧИК. Спасибо. Уважаемые коллеги, прежде всего хотела бы 

сказать, что институт Уполномоченного по правам ребенка – это надежная 
такая структура, которая сегодня работает с небольшим на самом деле 
аппаратом и является таким организационным центром по защите прав детства 
в нашем регионе. 

И прежде всего хотела бы сказать об очень хорошем партнерстве, 
которое сегодня есть между всеми департаментами и правоохранительными 
органами в поддержке деятельности по защите прав детства.  

И в этом смысле, конечно, нужно поблагодарить все департаменты, 
которые отзываются буквально на каждое обращение, которое сегодня есть, и 
от депутатского корпуса, которое сегодня есть, непосредственно от службы 
Уполномоченного по правам ребенка, и здесь, я думаю, что следует отметить и 
положительную деятельность этой службы. 

О чем хотела бы сказать? Мы обсуждали очень подробно, и много 
действительно было вопросов, как сказала уже Тамара Николаевна, на 
комитете, и считаю, что те предложения, которые были озвучены в отчете, их 
следует нам еще дополнительно в комитете нашем по социальной политике 
проработать.  

И все-таки обращаю внимание на очень важную тему, которая сегодня не 
решается тотально в нашей стране, в том числе в регионе, потому что это все 
равно федеральное полномочие, это вопрос работы службы исполнения 
наказаний по алиментным обязательствам в отношении детей, т.е. ничего 
кардинального, какие бы меры косметического характера сегодня ни 
принимались в стране, в том числе и в законодательстве, это не меняет 
сегодня положение. Даже при тех небольших успехах, которые есть в 
статистике по нашем региону, мы понимаем, что это не кардинальное решение 
этих вопросов.  

И я предлагаю все-таки инициативно выступить Андрею Эдуардовичу с 
предложением к федеральной службе, чтобы уполномоченные по правам 
ребенка пообсуждали это на федеральной площадке с привлечением всех 
заинтересованных структур, которые могли бы все-таки те предложения, 
которые есть, и я знаю, что у субъектов они есть, и в этом смысле это должно 
быть такой, знаете, большой консалтинговой работой, которая все-таки должна 
привести к конкретным результатам, потому что это один из самых сложных 
вопросов, которые сегодня не решаются в интересах защиты детства с тем 
результатом, на который бы мы хотели рассчитывать. Спасибо. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Наталья Александровна. Принимаем 
решение. 

Кто за то, чтобы доклад Уполномоченного по правам ребенка в 
Тюменской области по итогам деятельности в 2023 году принять к сведению, 
отметив положительные результаты его работы, прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
СТЕПАНОВ. Большое спасибо за поддержку. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, успехов Вам. 

Вопрос № 6. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2376-07  

«ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО СОГЛАШЕНИЯ  
ОТ 24 АПРЕЛЯ 2024 ГОДА № 3 К СОГЛАШЕНИЮ ОТ 19 НОЯБРЯ 2019 ГОДА 

№ 87/2019 МЕЖДУ ПРАВИТЕЛЬСТВОМ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
И ПРАВИТЕЛЬСТВОМ КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ 

СУБСИДИИ ИЗ БЮДЖЕТА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ БЮДЖЕТУ  
КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 

 
ВЕЛИЧКО. Проектом закона предлагается утвердить дополнительное 

соглашение от 24 апреля 2024 года к соглашению, заключенному 19 ноября 
2019 года между Правительством Тюменской области и Правительством 
Курганской области, о предоставлении субсидии из бюджета Тюменской 
области бюджету Курганской области и утвержденному Законом Тюменской 
области от 28 ноября 2019 года № 82. 

Дополнительное соглашение от 24 апреля 2024 года предусматривает 
изменение срока предоставления субсидии на решение вопросов местного 
значения муниципального образования г. Курган в целях софинансирования 
строительства, реконструкции, модернизации трех объектов водоотведения, 
указанных в приложении к соглашению, а также перераспределение объема 
предоставляемых субсидий между периодами и ее предоставления без 
изменения общего размера субсидии. 

Все материалы у вас имеются. Необходимые пояснения может 
предоставить заместитель директора Департамента жилищно-коммунального 
хозяйства Тюменской области Якуба Наталья Владимировна. 

Комитет рекомендует депутатам Тюменской областной Думы принять 
данный законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 
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САЙФИТДИНОВ. Вопросов нет. Выступить желает Иван Сергеевич 
Вершинин, пожалуйста. 

 
ВЕРШИНИН. Уважаемые коллеги, уважаемый Фуат Ганеевич, один из 

основных тезисов, которые сегодня продвигает ЛДПР на федеральном уровне, 
– это тезис создания равных условий для развития всех регионов и условий для 
жизни везде, «Россия больше, чем Москва» – так звучит наш тезис.  

С этой точки зрения, Курганская область для нас не просто соседний 
регион, но значимый партнер. Ни для кого не секрет, что Курганская область 
является для нас в том числе поставщиком кадров. Молодые ребята приезжают 
к нам учиться, закрепляются, работают в Тюменской области, ХМАО – Югре, на 
Ямале. Это, на наш взгляд, гораздо лучший вариант развития кадрового 
потенциала, чем привлечение специалистов из-за рубежа. 

Ну и в целом хочется отметить, что те вложения в инфраструктуру 
соседей, которые мы вносим, они значимы и для нас, ведь помогая в создании 
очистных сооружений, мы защищаем общие реки. Если мы не хотим, чтобы в 
результате загрязнений вода становилась хуже и у нас, мы должны помогать 
соседям в решении этих вопросов. 

ЛДПР вообще говорит о необходимости отдельной федеральной 
программы для Обь-Иртышского бассейна. Учитывая значимость этих 
вопросов, фракция ЛДПР поддержит проект соглашения. Считаем значимым и 
важным, помогая нашим курганским землякам, защищать и собственную 
экологическую безопасность, и собственные интересы. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Иван Сергеевич. Больше желающих 

выступить нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«Об утверждении Дополнительного соглашения от 24 апреля 2024 года № 3  
к Соглашению от 19 ноября 2019 года № 87/2019 между Правительством 
Тюменской области и Правительством Курганской области о предоставлении 
субсидии из бюджета Тюменской области бюджету Курганской области» и 
рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 7. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2382-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 39 УСТАВА  
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
СОКОЛОВА. Данный проект закона Тюменской области внесен в 

Тюменскую областную Думу в порядке законодательной инициативы комитетом 
по государственному строительству и местному самоуправлению в связи с 
принятием Федерального закона № 99-ФЗ, которым внесены изменения в 
статью 28 Федерального закона № 414-ФЗ, устанавливающую случаи 
досрочного прекращения полномочий высшего должностного лица субъекта 
РФ. 

Перечень оснований досрочного прекращения полномочий был дополнен 
случаем приобретения высшим должностным лицом субъекта РФ статуса 
иностранного агента. Решение о досрочном прекращении полномочий в данном 
случае принимается Президентом РФ. 

Законопроектом предлагается внести соответствующие изменения в 
статью 39 Устава Тюменской области.  

На законопроект поступили все положительные заключения, и комитет 
рекомендует депутатам Тюменской областной Думы принять в 1-м чтении 
проект закона с учетом результатов лингвистической экспертизы, рассмотреть 
законопроект во 2-м, окончательном, чтении. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопросов нет, желающих выступить также 

нет, а есть. Пожалуйста, Владимир Юрьевич. 
 
ПИСКАЙКИН. Уважаемые коллеги, у нас были различные аргументы, мы 

их слышали от граждан, которые приходили к нам на прием в партию, в 
приемной депутата фракции, статус иноагента присваивается не по совсем 
понятным обществу критериям. Присваивается прежде всего министром 
юстиции, т.е. в административном, а не судебном порядке. 

У людей нет зачастую возможности что-либо противопоставить этому 
решению. Мы знаем, что в список попали и многие писатели, журналисты.  
С другой стороны, было бы абсурдным допускать до выборов в области тех, кто 
имеет этот статус, т.е. находится под влиянием иностранных государств.  

Думаем, что в дальнейшем правовая практика будет 
совершенствоваться, статус будет уточняться и произойдет отделение людей, 
действительно работающих на другие государства, от различного рода 
заблуждающихся. 

На фракции мы приняли решение поддержать законопроект и посмотреть 
практику выполнения данного законопроекта, но, конечно, прежде всего это не 
должно привести к полному вымыванию критической мысли. Спасибо. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Владимир Юрьевич, за критическую мысль. 
Голосуем. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 
«О внесении изменений в статью 39 Устава Тюменской области» и рассмотреть 
его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 8. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2374-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 2.5 КОДЕКСА ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТИ ОБ АДМИНИСТРАТИВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
СОКОЛОВА. Данный проект закона внесен в Тюменскую областную Думу 

в порядке законодательной инициативы прокурором Тюменской области. 
Законопроектом предлагается ввести административную 

ответственность за нарушения утвержденных нормативно-правовыми актами 
Тюменской области Правил охраны жизни людей на водных объектах и Правил 
пользования водными объектами для плавания на маломерных судах для 
должностных и юридических лиц, за нарушение мер обеспечения безопасности 
детей на водных объектах в Тюменской области и за повторное в течение года 
совершение данных административных правонарушений для граждан, 
должностных и юридических лиц. 

На проект закона поступили все положительные заключения.  
В соответствии с п.1.4 постановления Тюменской областной Думы в Тюменскую 
областную Думу представлен сводный отчет о результатах проведения оценки 
регулирующего воздействия проекта нормативно-правового акта, на основании 
которого управлением по экономике и финансам подготовлено заключение о 
результатах проведения оценки регулирующего воздействия проекта. 
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Комитет рекомендует депутатам принять в 1-м чтении проект закона и 
рассмотреть с учетом лингвистической экспертизы законопроект во 2-м, 
окончательном, чтении. 

Если есть необходимость, ответить на вопросы может Московских 
Владислав Викторович, прокурор Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Ирина Борисовна. Вопросов нет. Желает 

выступить Зайцев Артем Николаевич. Вам слово. 
 
ЗАЙЦЕВ. Спасибо, Фуат Ганеевич. Уважаемые коллеги, 

действительно, считаю данный законопроект абсолютно правильным, хотя 
любые законы, которые увеличивают штрафы, так или иначе обществом 
воспринимаются негативно, но здесь идет речь в первую очередь о жизни 
людей, а самое главное – детей. Ведь нет ничего важнее, ценнее человеческой 
жизни. 

Пользуясь случаем, рассматривая данный законопроект, хотел бы 
немножко остановить свое внимание в целом на водоемах Тюменской области, 
ну и, соответственно, на том, как у нас организован отдых людей. 

К сожалению, действительно, мы констатируем те факты, что порой из-за 
недоработок различных юридических лиц, представителей местной власти, 
физических лиц происходят трагедии, в результате гибнут люди на водоемах, 
но самое главное, чтобы все участники рассматриваемого вопроса, который мы 
рассматриваем сегодня, чувствовали ответственность, и в первую очередь – за 
людей, а не думали о том, как получить прибыль. 

Сегодня в каждом муниципальном образовании нашего региона есть 
водоемы, которые так или иначе используются населением для купания и 
отдыха, но с учетом достаточно сложного законодательства, с учетом сложного 
администрирования в области практически отсутствуют места для 
разрешенного купания на водоемах. 

Да, на водоемах у нас действительно строятся небольшие базы отдыха, 
пляжные зоны, но везде мы наблюдаем табличку «Купание запрещено», и если 
человек, соответственно, принимает решение купаться, то за свою жизнь и 
здоровье он ответственность несет самостоятельно. 

На большинстве площадок, где граждане могут отдыхать, у нас 
отсутствует инфраструктура, а именно это служба спасателей, не производятся 
соответствующие анализы воды и т.д. 

Но самое главное, что запрос на появление таких оборудованных 
пляжных зон у населения с каждым годом растет во всех муниципальных 
образованиях Тюменской области. 

Я думаю, что назрел вопрос предметно обсудить  данное направление и 
профильному департаменту, и представителям муниципальной власти, и 
нашему бизнес-сообществу, я думаю, что такой площадкой могла бы стать 
Тюменская областная Дума. 

Внесу предложение в план работы Тюменской областной Думы  
на 2025 год о проведении круглого стола на эту тему, надеюсь, что все 
участники этого процесса поддержат и там действительно выработаются 
определенные решения и те проблемы, которые я озвучил, будут рассмотрены. 
Спасибо. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Артем Николаевич. Принимаем решение. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в статью 2.5 Кодекса Тюменской области об 
административной ответственности» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, 
чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 9. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2379-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

«О МУНИЦИПАЛЬНОЙ СЛУЖБЕ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
СОКОЛОВА. Данный проект закона внесен в Тюменскую областную Думу 

в порядке законодательной инициативы группой депутатов Тюменской 
областной Думы в связи с принятием федерального закона. 

Законопроектом предлагается внести изменения в приложение 3 к Закону 
Тюменской области № 10 «О муниципальной службе в Тюменской области» в 
части предоставления права участвовать в конкурсе на заключение договора о 
целевом обучении гражданам, владеющим государственным языком РФ, 
получающим профессиональное образование соответствующего уровня 
впервые и не имеющим обязательств по ученическому или иному договору, 
влекущему возникновение трудовых отношений после окончания обучения. 

До принятия поправок в федеральное законодательство в конкурсе 
имели право участвовать граждане РФ, достигшие 18 лет, владеющие 
государственным языком РФ и впервые получающие среднее 
профессиональное или высшее образование по очной форме обучения в 
образовательных организациях за счет бюджета бюджетной системы РФ. 

Также законопроектом вносятся уточняющие изменения в типовой 
договор о целевом обучении. 
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На законопроект поступили положительные заключения правового 
управления и управления по экономике и финансам Тюменской областной 
Думы и Правительства Тюменской области с предложением. 

Поступившее предложение к законопроекту включено в таблицу поправок 
и рассмотрено на заседании комитета. 

Комитет рекомендует депутатам Тюменской областной Думы принять в 
1-м чтении проект закона Тюменской области с учетом результатов 
лингвистической экспертизы и рассмотреть законопроект во 2-м, 
окончательном, чтении с учетом таблицы поправок. 

Если необходимо, на вопросы может ответить Мамонтова Ольга 
Вячеславовна, зам. Губернатора Тюменской области, руководитель аппарата 
Губернатора Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, пожалуйста, есть ли вопросы? 

Вопросов нет. Желающих выступить также нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в Закон Тюменской области «О муниципальной службе 
в Тюменской области» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе 
заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона с учетом мнения комитета по таблице 

поправок. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 10. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2383-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ  

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
СОКОЛОВА. Данный проект закона внесен в Тюменскую областную Думу 

в порядке законодательной инициативы комитетом по госстроительству и 
местному самоуправлению в связи с принятием Федерального закона № 99-ФЗ, 
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которым внесены изменения в Федеральный закон № 414-ФЗ и № 131-ФЗ в 
части дополнения перечня оснований досрочного прекращения полномочий 
депутатов законодательного органа субъекта РФ, депутата – члена выборного 
органа местного самоуправления, выборного должностного лица местного 
самоуправления в случае приобретения им статуса иностранного агента. 

Также вновь принятым федеральным законом закрепляется положение, 
что дополнительные социальные и иные гарантии, установленные в 
соответствии с федеральными законами и законами субъектов РФ, не 
предоставляются в случае досрочного прекращения полномочий на основании 
приобретения статуса иностранного агента. 

Законопроектом предлагается внести соответствующие изменения в три 
областных закона: Закон «О статусе депутата Тюменской областной Думы»,  
«О государственных должностях в Тюменской области» и «О местном 
самоуправлении в Тюменской области». 

На законопроект поступили все положительные заключения. Комитет 
рекомендует депутатам принять в 1-м чтении проект закона с учетом 
результатов лингвистической экспертизы и рассмотреть законопроект во 2-м, 
окончательном, чтении. 

 
САЙФИТДИНОВ. Есть ли вопросы к докладчику? Желающие выступить 

также отсутствуют. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в некоторые законы Тюменской области» и 
рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 11. 
 

 
О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ  
В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКЕ  

В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(второе окончательное чтение) 

 
 
ШВЕЦОВА. Законопроект внесен в областную Думу прокурором 

Тюменской области в связи с изменениями федерального законодательства и 
был принят нами в 1-м чтении на майском заседании Тюменской областной 
Думы. 

Законопроектом предусматривается корректировка одного из основных 
направлений реализации молодежной политики по обеспечению гарантий в 
сфере труда и занятости молодежи в части профессионального развития 
молодых работников, а также введение дополнительной формы участия 
молодежи в реализации молодежной политики, а именно в проектах, которые 
связаны с их вовлечением в трудовую деятельность. 

В материалах вопроса к законопроекту представлена таблица поправок, 
которая подготовлена на основании поступивших предложений. Со всеми 
поправками комитет предлагает согласиться, разработчик законопроекта также 
поддержал данные поправки. 

Положительные заключения на таблицу поправок имеются в материалах 
вопроса. Прошу поддержать решение комитета. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Ольга Владимировна. Есть ли вопросы к 

докладчику? Вопросов нет. Желающих выступить также нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять Закон Тюменской области «О внесении 

изменений в Закон Тюменской области «О молодежной политике в Тюменской 
области» с учетом мнения комитета по таблице поправок, прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 12. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2384-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ  
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ШВЕЦОВА. Данный законопроект также внесен в областную Думу 

прокурором Тюменской области в связи с изменениями федерального 
законодательства в сфере занятости.  

Так, в связи с принятием Федерального закона «О занятости населения в 
Российской Федерации» наш законопроект предусматривает корректировку 
также полномочий исполнительных органов госвласти Тюменской области в 
сфере содействия занятости населения в части реализации госпрограмм, 
проведения мониторинга рынка труда, контроля за деятельностью учреждений 
службы занятости, предоставления мер поддержки в сфере занятости.  

Кроме того, в целях приведения областного законодательства в 
соответствие с федеральным законопроектом предлагается корректировка 
терминологии положений регионального законодательства в части уточнения 
гарантий молодежи в сфере занятости. 

Необходимые положительные заключения имеются в материалах 
вопроса. Прошу поддержать решение комитета. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Есть ли вопросы к докладчику? Вопросов нет, 

желающих выступить также нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в некоторые законы Тюменской области» и 
рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 13. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2380-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О РЕГУЛИРОВАНИИ ЖИЛИЩНЫХ ОТНОШЕНИЙ  

В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, проект вышеназванного закона внесен 

депутатами в связи с принятием Федерального закона от 27 ноября 2023 года 
№ 561, согласно ему уточняется порядок внесения изменений в региональную 
программу капитального ремонта и дополняется порядок ее подготовки и 
реализации. 

Для жителей многоквартирных домов законодательно закреплена 
возможность проведения технических обследований домов и внесение на их 
основе результатов изменений в региональную программу капитального 
ремонта, в том числе в части определения очередности проведения ремонта. 

Комитетом принято решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

Прошу поддержать решение комитета. По данному вопросу повестки дня 
в заседании участвует Якуба Наталья Владимировна, зам. директора 
Департамента жилищно-коммунального хозяйства Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Инна Вениаминовна. Вопросов к докладчику 

нет. Выступить желает Вершинин Иван Сергеевич, пожалуйста. 
 
ВЕРШИНИН. Уважаемые коллеги, фракция ЛДПР уже неоднократно 

говорила о том, что когда мы такие темы вносим, сразу хотелось бы смотреть 
подзаконные акты, сразу бы хотелось понимать механизм правоприменения, 
как это будет работать. 

Потому что понятно, что вроде приводим в соответствие с федеральным 
законодательством, но на комитете на все наши вопросы, всех коллег о том, как 
это будет работать, к сожалению, коллеги нам никто внятно и вразумительно не 
объяснили. 

Более того, даже на вопрос нашего коллеги Юрия Баранчука наш 
уважаемый представитель профильного департамента начал что-то нам 
объяснять про ошибку выжившего, я, правда, на комитете не очень понял, к 
чему это было объяснение. Не хотелось бы, чтобы наши граждане оказались в 
статусе выживающих, не знаю, надеюсь, что все будет хорошо со всеми, но 
пока мы не понимаем, как этот законопроект у нас будет осуществляться. 

Мы такую инициативу поддержать не можем, фракция ЛДПР 
воздержится. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше желающих выступить нет. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 
«О внесении изменений в Закон Тюменской области «О регулировании 
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жилищных отношений в Тюменской области» и рассмотреть его во 2-м, 
окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 34 
Против    -  0 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 33 
Против    -  0 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 14. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2375-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 1 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

«О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ ОТДЕЛЬНЫМ 
КАТЕГОРИЯМ ГРАЖДАН В СОБСТВЕННОСТЬ БЕСПЛАТНО» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
КОВИН. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел проект закона 

Тюменской области «О внесении изменения в статью 1 Закона Тюменской 
области «О предоставлении земельных участков отдельным категориям 
граждан в собственность бесплатно», 1-е и 2-е, окончательное, чтения. 

Законопроект внесен группой депутатов нашего комитета. Суть 
предлагаемых изменений в том, чтобы в соответствии с правом, которое дает 
федеральное законодательство, установить в нашем областном законе для 
граждан, пребывающих в добровольческих формированиях Росгвардии, и 
членов их семей такой же объем социальных гарантий и льгот, которые в 
настоящее время предоставляются добровольческим формированиям 
Министерства обороны РФ. 

В данном случае речь идет о бесплатном предоставлении земельных 
участков. Таким образом, изменения, предлагаемые законопроектом, 
направлены на защиту прав и интересов вышеуказанных лиц. 

Уважаемые коллеги, реализация соответствующего закона может 
повлечь увеличение расходов областного бюджета, но при этом в настоящее 
время не представляется возможным определить точные объемы расходов, 
которые будут связаны с реализацией, в случае его принятия, изменений в 
закон. 
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Закон для всех понятен, но если есть вопросы у коллег, то у нас 
присутствует на заседании Думы зам. Губернатора Тюменской области Киселев 
Андрей Валерьевич, который ответит более профессионально на вопросы, 
если они появятся у вас. Спасибо. 

Комитет принял решение, прошу его поддержать. 
 
САЙФИТДИНОВ. Есть ли вопросы к докладчику? Вопросов нет. Наталья 

Александровна Шевчик, пожалуйста. 
 
ШЕВЧИК. Уважаемые коллеги, это социальный закон, который 

поддерживает семьи участников СВО. И вы знаете, что на территории нашего 
региона уже большой пакет реализуется в поддержку участников СВО, и эту 
работу возглавляет наш Губернатор, и департаменты, и практически все 
Правительство работает, и депутатский корпус, и считаю, что этот закон 
должен как можно быстрее заработать и те граждане, которые попадают под 
его действие, это расширенный список, смогут получить бесплатно участки. 
Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Гальченко Олег Анатольевич, пожалуйста. 
 
ГАЛЬЧЕНКО. Спасибо, Фуат Ганеевич. Коллеги, тут не должно быть 

никаких сомнений о том, что введение данной нормы приведет к каким-то 
расходам для бюджета, потому что земля предоставляется бесплатно, и это, 
скорее, было упущение законодательное на первом этапе, что мы данную 
категорию лиц не включили в закон. 

Я считаю, что необходимо, и фракция КПРФ, поддержать данный 
законопроект и исключить этот пробел из нашего законодательства. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Олег Анатольевич. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в первом чтении проект закона Тюменской 

области «О внесении изменения в статью 1 Закона Тюменской области  
«О предоставлении земельных участков отдельным категориям граждан  
в собственность бесплатно» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении  
в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 15. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2387-07 
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

«О ВЕТЕРИНАРИИ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
КОВИН. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос, только что 

озвученный Фуатом Ганеевичем, закон о ветеринарии. 
Тема: «Биологическая безопасность нашего населения» неоднократно 

обсуждалась депутатами Тюменской областной Думы с участием, совместно с 
представителями Правительства Тюменской области, надзорных органов. 

Можно признать, что данные поправки к закону о ветеринарии, они давно 
выстраданные. 

В 2012 году при рассмотрении вопросов развития птицеводства в 
Тюменской области данная тема поднималась, в 18-м году на совещании по 
соблюдению требований действующего законодательства по предупреждению 
возникновения и распространения птичьего гриппа на птицефабриках 
Тюменской области, 22-й год – на круглом столе по обеспечению безопасности 
эпизоотической и ветеринарно-санитарной в Тюменской области. 

Законопроект внесен Правительством Тюменской области в целях 
обеспечения ветеринарного благополучия в нашем регионе. 

Предлагается отнести к полномочиям органов госвласти в сфере 
ветеринарии организацию проведения мероприятий по сбору, перемещению и 
утилизации биологических отходов, владельцы которых не установлены. 

Таким образом, изменения, предлагаемые законопроектом, направлены 
на создание биологической безопасности населения. 

Уважаемые коллеги, на заседании присутствуют и готовы ответить на 
вопросы, если они у вас появятся, Чейметов Владимир Николаевич,  
зам. Губернатора Тюменской области, директор Департамента АПК, а также 
начальник Управления ветеринарии Тюменской области Шульц Вадим 
Николаевич. 

Комитет принял решение по данному законопроекту принять в 1-м  
и во 2-м чтениях, прошу его поддержать. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопросов к докладчику нет. Казанцева 

Тамара Николаевна выступает, пожалуйста. 
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КАЗАНЦЕВА. Одной из причин принятия этого закона являются и наши 
запросы, нашей фракции, в разные структуры, в прокуратуру Тюменской 
области, Курганской области, в Ростехнадзор, в общем-то, во все инстанции, 
когда на реке Тебеняк на берегу д. Тебенякская Курганской области была 
обнаружена большая свалка трупов животных. В то время я выступила на Думе 
в 5-минутке и потом направила обращение, и вот как раз, я думаю, 
своевременно мы принимаем закон, потому что такого допускать ни в коем 
случае нельзя, так что хорошо, что комитет по АПК эту работу выполнил. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Иван Сергеевич. 

 
ВЕРШИНИН. Уважаемые коллеги, наша фракция ЛДПР также многие 

годы поднимает тему утилизации биоотходов в нашем регионе, у нас огромное 
количество переписки. Мы отмечаем особую значимость этой темы. 

Вместе с тем мы должны четко понимать для себя механизмы 
реализации законопроекта, потому что до данного момента у нас возникало 
много вопросов о деятельности уполномоченных органов. 

Мы уверены, что наши уважаемые коллеги из Управления ветеринарии 
должны выработать четкий, понятный для всех алгоритм действий по сбору, 
утилизации биоотходов.  

Эта проблема не должна перекладываться на плечи районов и органов 
МСУ, объективно у них нет ни ресурсов, ни средств для ее решения. Нужно 
понять, как помочь нашим ЛПХ в этом вопросе, нельзя их оставлять без 
поддержки. 

В целом, поддерживая инициативу, надеемся на то, что Управление 
ветеринарии сформирует эффективную систему реальной утилизации, и 
предлагаем профильному комитету по АПК принять непосредственное участие 
в разработке «дорожной карты» и последующей реализации принимаемого 
законопроекта. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Иван Сергеевич. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в Закон области «О ветеринарии в Тюменской 
области» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, 
прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Объявляется перерыв на 15 минут. 

 
 

ПЕРЕРЫВ НА 15 МИНУТ. 
ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 

 
 
ДИКТОР. Уважаемые участники заседания, прошу занять ваши места в 

зале и перевести мобильные телефоны в беззвучный режим. 
 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, продолжаем работу.  

Вопрос № 16. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2381-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О СЧЕТНОЙ ПАЛАТЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое чтение) 
 
 
ВЕЛИЧКО. Уважаемые коллеги, законопроект направлен на 

совершенствование деятельности Счетной палаты Тюменской области, все 
материалы имеются.  

Необходимые пояснения может предоставить председатель Счетной 
палаты Тюменской области Огородников Дмитрий Олегович. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м чтении. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросы к докладчику отсутствуют. Желающие 

выступить также не записались, поэтому голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в Закон Тюменской области «О Счетной палате 
Тюменской области», прошу голосовать. 

 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 17. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ В ГОСУДАРСТВЕННУЮ ДУМУ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПРОЕКТА ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 2 ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА  
«ОБ ОБЯЗАТЕЛЬНОМ СОЦИАЛЬНОМ СТРАХОВАНИИ НА СЛУЧАЙ 

ВРЕМЕННОЙ НЕТРУДОСПОСОБНОСТИ И В СВЯЗИ С МАТЕРИНСТВОМ» 
 
 
ВЕЛИЧКО. Перечень лиц, подлежащих обязательному социальному 

страхованию на случай временной нетрудоспособности и в связи с 
материнством, предлагается дополнить новой категорией лиц, а именно 
физические лица, не являющиеся индивидуальными предпринимателями, 
применяющие специальный налоговый режим, – налог на профессиональный 
доход. 

Принятие обсуждаемых изменений позволит указанной категории 
физических лиц добровольно вступать в правоотношения не только по 
обязательному пенсионному страхованию, но и по обязательному социальному 
страхованию. 

Коллеги, все материалы также имеются, предоставлены. Комитет вносит 
для рассмотрения по данному вопросу проект постановления. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Оксана Александровна. Вопросов нет. Тогда 

голосуем. 
Кто за то, чтобы внести в Государственную Думу в порядке 

законодательной инициативы проект федерального закона «О внесении 
изменения в статью 2 Федерального закона «Об обязательном социальном 
страховании на случай временной нетрудоспособности и в связи с 
материнством», предварительно направив законопроект на заключение в 
Правительство Российской Федерации, прошу голосовать. 

 
За    - 35 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 18. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ В ГОСУДАРСТВЕННУЮ ДУМУ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПРОЕКТА ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 2 ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЧАСТЬ ВТОРУЮ НАЛОГОВОГО КОДЕКСА 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» 

 
 
ВЕЛИЧКО. Данный законопроект подготовлен по итогам круглого стола, 

проведенного 8 декабря 2023 года Комитетом Совета Федерации Федерального 
Собрания РФ по бюджету и финансовым рынкам на тему: «О влиянии 
специальных налоговых режимов на развитие предпринимательства в 
производственной сфере». 

Предлагается продлить на 3 года, до 1 января 2028 года, срок действия 
положений Налогового кодекса РФ, которые предоставляют субъектам РФ 
право принимать законы об установлении налоговой ставки в размере 0 % по 
упрощенной системе налогообложения и патентной системе налогообложения, 
так называемые «налоговые каникулы», для индивидуальных 
предпринимателей, впервые зарегистрированных после вступления в силу 
указанных законов и осуществляющих предпринимательскую деятельность в 
производственной, социальной, научной сферах, сфере бытовых услуг 
населению, а также услуг по предоставлению мест для временного проживания 
в отношении таких индивидуальных предпринимателей, применяющих 
упрощенную систему налогообложения. 

В настоящее время срок действия «налоговых каникул» заканчивается  
1 января 2025 года. Предложения о продлении срока действия «налоговых 
каникул» были включены в итоговые рекомендации круглого стола. 

Комитет вносит для рассмотрения проект постановления. 
 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, вопросов к докладчику нет, желающих 

выступить также нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы внести в Государственную Думу в порядке 

законодательной инициативы проект федерального закона «О внесении 
изменения в статью 2 Федерального закона «О внесении изменений в часть 
вторую Налогового кодекса Российской Федерации», предварительно направив 
законопроект на заключение в Правительство Российской Федерации, прошу 
голосовать. 

 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 19. 
 
 

О ВНЕСЕНИИ В ГОСУДАРСТВЕННУЮ ДУМУ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПРОЕКТА ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬИ 15 И 16 ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА 
«О БЕСПЛАТНОЙ ЮРИДИЧЕСКОЙ ПОМОЩИ  

В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» 

 
 
СОКОЛОВА. Данный проект федерального закона внесен депутатской 

фракцией ЛДПР – Либерально-демократической партии России Тюменской 
областной Думы. 

Законопроектом предлагается включить в перечень участников 
государственной системы бесплатной юридической помощи Уполномоченного 
при Президенте РФ по защите прав ребенка и уполномоченных по защите прав 
ребенка в субъектах РФ. 

Уполномоченные будут содействовать оказанию бесплатной 
юридической помощи в пределах своей компетенции. 

На проект федерального закона поступили все положительные 
заключения, информация управления по обеспечению информационной 
политики Тюменской областной Думы и протокол экспертной рабочей группы. 

Комитет рекомендует депутатам Тюменской областной Думы поддержать 
решение комитета. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Ирина Борисовна. Вопросов нет к 

докладчику. Желающих выступить также нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы внести в Государственную Думу в порядке 

законодательной инициативы проект федерального закона «О внесении 
изменений в статьи 15 и 16 Федерального закона «О бесплатной юридической 
помощи в Российской Федерации», прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 20. 
 
 

ОБ ОТЧЕТЕ О РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ РАЗВИТИЯ ТЮМЕНСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА В 2023 ГОДУ И О ВКЛАДЕ 
УНИВЕРСИТЕТА В СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
 
 
ШВЕЦОВА. Спасибо, Фуат Ганеевич. Уважаемые коллеги, 

действительно, Тюменский госуниверситет у нас участвует в программе 
стратегического академического лидерства «Приоритет-2030». В соответствии с 
этой программой универститет-участник должен ежегодно отчитываться перед 
законодательным органом субъекта. 

Я прошу предоставить слово для выступления ректору Ивану Сергеевичу 
Романчуку. 

 
САЙФИТДИНОВ. Иван Сергеевич, пожалуйста. 

 
РОМАНЧУК. Добрый день, уважаемые друзья, коллеги! Тюменский 

госуниверситет продолжает участие в программе «Приоритет-2030» как раз 
чтобы достичь поставленной цели, стать драйвером регионального развития, 
лидером Западно-Сибирского научно-образовательного кластера. 

В 2023 году мы продвинулись в реализации действующих стратегических 
проектов и запустили ряд новых инициатив, и позвольте мне представить наши 
наиболее значимые достижения за прошедший год. 

Программа развития университета утверждена еще в 2021 году, и на 
слайде представлена динамика ключевых показателей, по которым 
оценивается развитие Тюменского госуниверситета, по пяти из них, как вы 
видите, мы развиваемся довольно равномерно. 

Динамика шестого показателя была, к сожалению, немного 
нестабильной, но уже в этом году мы наметили позитивный рост в части 
коммерциализации научных разработок и интеллектуальной деятельности. 

Наукометрические показатели также свидетельствует, что 
исследовательский блок университета постепенно развивается. Уже на входе в 
программу «Приоритет-2030» уровень публикационной активности 
исследователей нашего университета был соотносим с ведущими 
университетами страны, теперь же мы, безусловно, вышли на мировой уровень 
благодаря таким крупным научно-исследовательским проектам, как 
федеральная научно-техническая программа «Развитие генетических 
технологий», 2 федеральных мегагранта, 3 региональных мегагранта в рамках 
Западно-Сибирского научно-образовательного центра мирового уровня, а также 
по проектам, выполняемым в 5 молодежных научных лабораториях. 

Одно из крупнейших научных открытий ученых ТюмГУ – это новая группа 
микроорганизмов, получившая название «провора», отражающая агрессивное 
поведение этих одноклеточных хищников. 

Результаты исследований научных сотрудников ТюмГУ, которые открыли 
миру новое царство живых организмов, были опубликованы в журналах Nature. 
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Ключевые научно-исследовательские векторы университета определены 
тремя стратегическими проектами, каждый из которых ориентирован не только 
на фундаментальные исследования, но и на прикладные, востребованные 
реальным сектором экономики задачи. 

С 2021 года, помимо федерального финансирования программы 
«Приоритет-2030», реализация этих страгпроектов позволила привлечь в 
университет более 500 млн. руб.  

В рамках стратегического проекта «Мультипарадигмальное 
образование» наша первоочередная задача – нарастить инженерный и 
естественно-научный блок университета, причем в междисциплинарном ключе, 
с ориентацией на такие актуальные вызовы, как биологическая и экологическая 
безопасность, климатические угрозы и технологический суверенитет. 

Кроме собственного развития, мы активно занимаемся тиражированием 
наших практик в сфере трансформации образования. Только за прошедший год 
в ТюмГУ приезжали команды более чем из 20 университетов РФ. 

В конце прошлого года мы определили дополнительный вектор 
стратегического проекта – внедрение искусственного интеллекта в 
образовательный процесс.  

Три ключевые задачи, над которыми мы работаем сегодня в данной 
сфере:  

первая – это изменение роли профессора, который с помощью обучения 
больших языковых моделей сможет освободить себя от рутинных практик и 
сосредоточиться на практиках проблемно ориентированных;  

второе – тотальный автоматизированный контроль качества 
образования;  

и третье – сбор и учет нейрокогнитивных данных о состоянии 
обучающихся для принятия взвешенных решений по пересборке 
образовательных программ. 

Результаты первого этапа проектного движения представлены в рамках 
большого федерального мероприятия, которое пройдет в Тюмени  
с 28 по 30 июня 2024 года с участием Министра науки и высшего образования 
РФ Валерия Николаевича Фалькова. 

Проект, по которому ТюмГУ движется в программе «Приоритет-2030» – 
это территориальное и отраслевое лидерство. Неслучайно, только вместе с 
сильным регионом, университет может оперативно внедрять новые решения 
как в образовательное пространство, так и в механизмы коммерциализации 
разработок, заниматься цифровой трансформацией и повышать 
эффективность своих базовых процессов.  

И мы благодарим Правительство Тюменской области за 
инфраструктурную поддержку, и новый технологический корпус станет 
драйвером развития образовательной модели ТюмГУ. 

Ключевой стратегический проект нашей программы ориентирован на 
устойчивое развитие региона. Три вектора страгпроекта – это создание единого 
открытого образовательного пространства для взрослых, развитие 
технологического предпринимательства и, конечно же, урбанистические 
проекты. 

Наша задача в этом страгпроекте – стать институтом развития региона и 
провайдером мегаинвестиций для запуска прикладных инновационных 
проектов.  
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В заключение отмечу, что реализация программы развития университета 
в 2023 году была результативна во многом благодаря как раз сложившемуся 
диалогу с региональными и муниципальными органами власти и также, конечно 
же, бизнес-сообществом. 

Укрепляя партнерские отношения, мы вместе вносим значительный 
вклад в развитие Тюменской области и продолжаем работать над данной 
задачей. Я благодарю за внимание и готов ответить на ваши вопросы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Иван Сергеевич. Пожалуйста, Тамара 

Николаевна Казанцева, вопрос. 
 
КАЗАНЦЕВА. Добрый день! У меня вопрос такого порядка, я училась в 

свое время в Тобольске, в 64-м году ходила в математическую школу при 
пединституте, и тогда наш пединститут тобольский был одним из лучших вузов 
на всю большую Тюменскую область.  

На сегодняшний день я там бываю, награждаю иногда Ваших работников 
и вижу, что там он все больше и больше хиреет, поэтому вот каковы 
перспективы подготовки педагогических кадров в Тобольском филиале вашего 
университета? 

 
РОМАНЧУК. Добрый день! Большое спасибо за вопрос. Тобольский 

филиал ТюмГУ, он продолжает развиваться, мы продолжаем в него 
вкладывать, в том числе значительные как региональные, так собственные и 
федеральные средства.  

Мы, например, в этом году уже запустили программу практически полного 
обновления общежития, и на сегодняшний момент идет ремонт данного 
общежития, которое будет отремонтировано в 2026 году, полностью оснащено 
современным оборудованием. 

Кроме того, прием в Тобольский филиал, в том числе и на платные 
места, значительно увеличивается с каждым годом, и мы работаем сейчас над 
эффективной и современной программой подготовки как раз педагогических 
работников. А директор филиала Надежда Николаевна, она запустила эти 
процессы, в том числе для консультаций по вопросам качественной подготовки 
педагогов, приезжали лучшие эксперты страны, в том числе и Игорь 
Михайлович Реморенко, ректор Московского педагогического государственного  
университета, поэтому работа ведется, мы в этом плане продолжаем 
развиваться. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Глеб Александрович, пожалуйста. 
 
ТРУБИН. Вопрос у меня следующий: видно, какая стратегия развития 

у университета. У нас есть социально-экономическая стратегия развития 
региона, и также в РФ есть аналогичная стратегия развития. 

Коррелируют ли задачи, цели развития университета как раз вот с этими, 
более глобальными стратегиями развития и региона, и России? Спасибо. 

 
РОМАНЧУК. Спасибо, Глеб Александрович, за вопрос, он очень 

актуален. Конечно же, университет, как я сказал, двигается по треку 
«территориальное и отраслевое лидерство». Мы непосредственно принимали 
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участие в том числе и в работе, и в разработке экономической стратегии 
Тюменской области, которая включает в том числе и повышение качества 
образования и, соответственно, конечно же, коммерциализацию научных 
разработок, только в этом году университет выиграл грант на проведение 
научно-исследовательских работ и опытных конструкторских работ у компании 
«Газпромнефть» на 900 млн. руб., что не может не согласовываться со 
стратегией развития Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Галина Александровна Резяпова, 

пожалуйста. 
 
РЕЗЯПОВА. Уважаемый Иван Сергеевич, позвольте поблагодарить Вас 

и вместе с Вами порадоваться тем успехам, которых университет добивается. 
Седьмое место в грантовой поддержке в РФ говорит как раз о том, что то, чем 
вы занимаетесь, что вы предлагаете, Российская Федерация оценивает как 
очень эффективные и перспективные разработки. Спасибо за это. 

Вопрос по научно-образовательному центру, Западно-Сибирскому. 
Изначально предполагалось, мы знаем, что Тюмень забойщик в этом 

вопросе, но заединщиками должны были быть Югра, Ямал и т.д., как на 
сегодняшний день обстоят дела, удается ли объединить интеллектуально-
организационный ресурс Тюменской области и округов или все-таки есть 
препятствия? 

Я, кажется, уже второй раз задаю этот вопрос не потому, что других 
вопросов нет, а потому, что хотелось бы увидеть реальное объединение 
усилий, пока мы не обнаружили. 

 
РОМАНЧУК. Спасибо большое за вопрос, действительно, он актуален. 

Насколько можем, мы проводим эти исследования, в том числе и кооперацию 
по образовательному блоку, например, с Югорским госуниверситетом мы 
сотрудничаем в области как раз карбонового полигона, и вы знаете, что там 
есть уникальный карбоновый полигон, который был открыт еще задолго до 
федеральной программы карбоновых полигонов, в этом плане мы проводим 
исследования. 

Я также упомянул в докладе о том, что по треку «индивидуальная 
образовательная траектория» нас посетили более 20 университетов РФ, в том 
числе мы проводим консультации и для Югорского госуниверситета, и 
Сургутского госуниверситета, поэтому как можем, мы стараемся объединить 
наши усилия для совместной работы и продвижения научно-образовательного 
центра мирового уровня. 

Я признаю то, что не всегда получается гладко, но в том числе есть 
проблемы со стороны Югры. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше вопросов нет. Выступить желает 

Наталья Александровна Шевчик, пожалуйста. 
 
ШЕВЧИК. Спасибо. Уважаемые коллеги, мы очень активно и долго 

обсуждали отчет на комитете, и хочется сказать, что, конечно, университет наш 
движется очень эффективно, системно, понимая цели, которые поставлены, и 
понимая, как он это будет достигать. При этом университет все еще находится 
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во внутренней трансформации, и когда мы обсуждали, то говорили и о том, что 
нужно более пластично и более быстро принимать решения, касающиеся 
содержания образования, как раз тех моментов проблемных, которые видятся, 
и ректорат их видит, но все-таки хочется пожелать вот здесь большей такой 
динамики. 

Конечно, за эти годы, в том числе и Галина Александровна задавала 
вопрос по НОЦ, университет набирает и в научном отношении, и, без сомнения, 
НОЦ является таким катализатором научной деятельности и бо льших 
горизонтальных связей внутри научного сообщества, и, конечно, мы понимаем, 
что сегодня университет здесь тоже, в общем, планку задает в нашем регионе, 
и хочется, чтобы и все остальные, кто сегодня подключен к этой работе, все-
таки расширяли возможности подключения своих научных сотрудников, 
преподавательских кадров для этой деятельности. 

Остановлюсь на теме, которую поднимала Тамара Николаевна, мы тоже 
ее обсуждали на заседании комитета, это вопрос по качеству и дальнейшему 
развитию педагогического образования на территории нашего региона. И на 
комитете мы приняли решение о том, что мы все-таки этот вопрос совместно с 
департаментом и с нашим классическим университетом, и с педагогическими 
колледжами посмотрим более комплексно на площадке нашего комитета, 
поскольку это решение у нас уже было протокольно записано, но пока не 
случилось, и я думаю, что, Вероника Васильевна здесь тоже присутствует, она 
слышит, что все-таки нам этим нужно заняться.  

И сегодня вопросы педагогических кадров – это достаточно сложный 
вопрос, и, конечно, время требует от педагогических кадров сегодня еще новых 
компетенций, которые они должны демонстрировать своим учащимся и всему 
нашему социуму.  

Хотела бы еще остановиться на темах, которые поднимал во время 
своего визита Валерий Николаевич Фальков, по майским указам, на 
расширенном заседании Совета ректоров.  

Вот как раз Валерий Николаевич говорил о большей пластичности, о 
большей гибкости, о большей динамике в принятии тех необходимых 
управленческих решений, которые позволяли бы быстрее сдвигать тот 
проблемный ряд, который сегодня есть. И в том числе он говорил и о 
педагогических кадрах, о том, как можно запараллелить эти процессы, как 
нужно вообще это делать при подготовке сегодня по той или иной 
специальности.  

И я думаю, что как раз у университета здесь тоже есть большие такие, 
скажем, абсолютно возможности, для того чтобы это использовать, и как у нас 
сегодня университет является такой передовой практикой для российского, в 
том числе высшего, образования, по многим вопросам, и я думаю, что здесь мы 
точно так же можем вот на этом вопросе тоже показывать какие-то более 
лучшие образцы взаимодействия. 

И конечно, майские указы Президента и вот это выступление Валерия 
Николаевича, оно поставило еще очень много задач, уже теперь мы говорим не 
по технологическому суверенитету, а по технологическому лидерству, а, 
соответственно, это более амбициозная цель, и, конечно, университет тоже 
должен вписаться уже вот в эту цель, и я надеюсь, что, в общем, это по плечу 
нашему университету, практически в этом уверена.  
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Вопрос того, насколько системно и грамотно будут расставлены 
приоритеты в этой работе, для того чтобы достигать тех целей, которые 
сегодня стоят перед университетом до 30-го года, которые, мне кажется, что 
очень важны для развития системы подготовки. И конечно, сегодня университет 
играет важную, ключевую роль в социально-экономическом развитии нашего 
региона. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Наталья Александровна. Переходим к 

принятию решения. Голосуем. 
Кто за то, чтобы отчет о реализации программы развития Тюменского 

государственного университета в 2023 году и о вкладе университета в 
социально-экономическое развитие Тюменской области принять к сведению, 
отметив достигнутые результаты, прошу голосовать. 

 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 21. 
 

 
ОБ ИНФОРМАЦИИ ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ОРГАНА РОСЗДРАВНАДЗОРА  

ПО ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ, ХАНТЫ-МАНСИЙСКОМУ АВТОНОМНОМУ 
ОКРУГУ – ЮГРЕ И ЯМАЛО-НЕНЕЦКОМУ АВТОНОМНОМУ ОКРУГУ  

О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В 2023 ГОДУ 

 
 
ШВЕЦОВА. Спасибо, Фуат Ганеевич. Действительно, комитет 

рассмотрел эту информацию. Я хочу отметить, что в материалах вопроса также 
представлены ответы на вопросы депутатов, которые были заранее 
направлены в адрес Росздравнадзора.  

Прошу предоставить слово Левкиной Елене Германовне. 
 
САЙФИТДИНОВ. Елена Германовна, пожалуйста. 
 
ЛЕВКИНА. Добрый день, уважаемый Фуат Ганеевич, уважаемый 

президиум, уважаемые участники заседания! Росздравнадзор – это служба, 
которая впервые была создана в РФ в 2004 году, и в этом году 20 лет 
Росздравнадзору, есть определенные достижения, определенные успехи. 

Территориальный орган Росздравнадзора работает по 3 субъектам РФ и 
под контролем имеет 3 тыс. организаций, более 10 тыс. объектов. Штат 
территориального органа составляет 29 сотрудников, но инспекторский состав 
составляет 12 всего человек на 3 субъекта РФ. 

Территориальный орган Росздравнадзора работает в условиях реформы 
контрольно-надзорной деятельности, вся информация по профилактике 
правонарушений находится на сайте и Росздравнадзора, и центрального 
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органа Росздравнадзора с информированием о возможных нарушениях, о 
предотвращении нарушений. 

В результате реформы количество контрольно-надзорных мероприятий 
территориального органа Росздравнадзора уменьшилось практически в 5 раз и 
количество подконтрольных организаций низкой категории риска, по которым 
мы не проводим контрольные плановые мероприятия, составляет 60 %. 

Федеральный государственный контроль качества, безопасности 
медицинской деятельности – одно из направлений нашей работы, это 
важнейшее направление.  

В результате реформы мы также снизили количество контрольно-
надзорных мероприятий в 10 раз, мы усилили профилактическую 
направленность деятельности.  

Плановые проверки в 2023 году мы проводили в отношении медицинских 
организаций только чрезвычайно высокой и высокой категории риска, такие у 
нас есть, чрезвычайно высокой – это 2 организации, одна в Ханты-Мансийском 
округе, вторая в Тюменской области. 

В проверенных медицинских организациях были выявлены нарушения, 
на которые было указано этим организациям, и применены меры 
административной ответственности.  

В целях своевременного реагирования на проблемы по реализации 
национального проекта «Здравоохранение» мы ежемесячно проводим с 
каждым субъектом РФ, с органом управления здравоохранением совещания, и 
анализ реализации проектов показывает, что все направления проекта 
реализуются своевременно. 

Были установлены в 2023 году категории риска, просто для информации, 
это и смертность от инфаркта миокарда, это смертность от инсульта, это 
злокачественные образования, по которым мы сегодня прицельно уже 
работаем, т.к. это основные причины смертности в РФ. 

Административная ответственность в сфере нарушения оказания 
медицинской помощи предусмотрена за нарушение лицензионных требований, 
и в 2023 году мы привлекали к административной ответственности как 
должностных лиц, так и медицинские организации, юрлица. И продолжилась 
наша практика работы с прокуратурой субъектов РФ, в основном это касалось 
доступной среды для инвалидов, при этом большее количество все-таки мы 
вынесли предупреждений, а не административных наказаний в виде штрафов. 

Профилактическая направленность также была усилена, но и хотелось 
бы отметить основное направление профилактической направленности  
23-го года – это дальнейшая работа по информатизации здравоохранения и 
внесения медицинскими организациями сведений в федеральный регистр 
медицинских организаций, кстати, нашей профилактической работы, а не 
контрольно-надзорных действий количество медицинских организаций, 
вошедших в этот регистр, стало около 100 %. Этот регистр позволит нам 
удаленно, без взаимодействия с юрлицами, индивидуальными 
предпринимателями, контролировать соблюдение лицензионных требований. 

Работа с обращениями граждан очень важна, и в 23-м году мы видим, что 
количество обращений граждан не увеличилось, а снизилось, при этом 
количество обращений граждан в Тюменской области снизилось по качеству 
оказания медицинской помощи, по организации медицинской помощи. В ХМАО 
– Югре и ЯНАО есть небольшой рост обращений относительно  2022 года. 
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В целом по результатам государственного контроля качества, 
безопасности медицинской деятельности есть определенные достижения и 
успехи.  

Восстановлены права граждан в части того, что медицинские 
организации привели более 500 ед. медицинского оборудования по 
результатам наших проверок, и это обеспечило полный объем и медицинских 
манипуляций, обследований и лечебных мероприятий в этих медицинских 
организациях. Восстановлены права граждан, также очень большая работа 
ведется по разъяснительным вопросам в сфере охраны медицинской помощи. 

Следующее наше направление работы – федеральный контроль 
качества лекарственных средств. И здесь в основном мы проводим 
выборочный контроль, это контроль качества лекарственных препаратов, 
причем бо льшая часть контроля проводится методом, не разрушающим 
спектрального анализа, когда это позволяет вернуть лекарства их владельцам 
и использовать их в дальнейшем при оказании медицинской помощи. 

По результатам выборочного контроля фальсифицированных 
лекарственных препаратов ни в одном субъекте РФ, подконтрольном нам, мы 
не выявили. Выявили 2 препарата недоброкачественных в ХМАО – Югре, они 
были изъяты из обращения и уничтожены. 

Для безопасности лекарств у нас есть лаборатории в РФ, это  
13 лабораторий, и мы можем направить наши лекарства для проверки качества 
в любую из этих лабораторий. 

Росздравнадзором ведется еще одна работа, это тоже цифровизация 
здравоохранения, контроль внесения сведений, мониторинг движения 
лекарственных препаратов, это та информация, которую вносят все 
медицинские и фармацевтические организации по движению лекарств. 

Сегодня любой пациент, придя в аптеку и используя кьюар-код, может 
посмотреть, кто произвел препарат, где он приобретен, какую цепочку он 
прошел, и, следовательно, качество препаратов, отсутствие фальсификатов, 
отсутствие недоброкачественных.  

И сегодня по этой системе мы проводим проверки в основном совместно 
с прокуратурой, мониторинговые мероприятия наши также проводятся, мы 
смотрим и направляем профилактические меры, предостережения в адрес тех 
организаций, которые своевременно не выводят лекарственные препараты из 
системы, это нам нужно для того, чтобы видеть объем лекарственных 
препаратов и в медорганизациях, и в аптеках, и информировать об этом 
граждан в случае необходимости. 

Кроме того, нашей работой является мониторинг цен на лекарства, тоже 
очень важная тема, цены на лекарства, вы сегодня знаете, регулируются 
ЖНВЛП, т.е. жизненно необходимые, важнейшие, и по результатам нашего 
контроля мы добились того, что необходимая часть медицинских и аптечных 
организаций вносили сведения во всех трех субъектах РФ в ценовой 
мониторинг, рост цен составляет не более 5 %, но это ниже, чем процент 
инфляции. 

Работа ведется и по доступности лекарств – это дистанционная 
торговля, вы знаете, что с 2020 года дистанционная торговля получила свой 
старт, и на сегодняшний день более 12 фарморганизаций получили право на 
дистанционную торговлю, только пока безрецептурных лекарственных 
препаратов.  
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По рецептурным препаратам сегодня ведется эксперимент, который 
затем будет распространен на всю территорию РФ. 

Также важная тема – это предупреждение и пресечение приобретения 
гражданами недоброкачественных, фальсифицированных, контрафактных 
лекарств. Мы проводим блокировку сайтов совместно с Роскомнадзором, и наш 
территориальный орган является лидером в РФ по блокировке сайтов,  
за 3 года, за 2,5 даже, мы заблокировали более 27 тыс. сайтов, что не 
позволило гражданам приобрести те препараты, которые, собственно говоря, 
не разрешены на территории РФ. 

Работа с обращениями граждан по обращению лекарственных средств 
также достаточно хорошо ведется, т.е. мы реагируем на каждое обращение, 
связанное и с льготными лекарствами, и вообще с обращениями лекарств 
аптечных организаций, мы видим, что сегодня идет снижение обращений по 
Тюменской области и, действительно, меньше обращений по льготным 
лекарственным препаратам, хотя они еще есть. И есть небольшой рост, 
связанный с аптечными организациями, с дефицитом каких-то торговых 
наименований лекарственных препаратов в аптеках в ЯНАО. 

По обращению лекарственных средств, к административной 
ответственности которых мы привлекаем, в этом году проводилось в основном 
по взаимодействию с органами прокуратуры, это опять же доступная среда для 
инвалидов в аптечных организациях,  мониторинг движения лекарственных 
препаратов, когда медорганизации, аптеки не вносят сведения по лекарствам, 
которые у них уже списаны. 

Обращения медицинских изделий – это третье направление работы 
Росздравнадзора, и здесь наша работа в основном строится на профилактике и 
отборе медизделий на проверку их качества. 

По результатам отбора медизделий нарушений качества медизделий не 
проводилось. Кроме того, сейчас в РФ ведется эксперимент по маркировке 
медизделий, и скоро мы с вами придем и к продаже медизделий, тоже которые 
будут маркированные. 

Федеральный госконтроль за медицинскими изделиями у нас проводится 
в рамках правоприменительной практики, мы не проводили мероприятия, это 
только связано было с применением статей, связанных с доступностью 
медицинской среды. 

Очень серьезное взаимодействие мы продолжаем по пресечению 
незаконной продажи лекарств совместно с УМВД и прокуратурой, такая 
практика в большей степени ведется у нас в ХМАО – Югре. В 19-м году мы 
серьезно поработали по г. Сургуту, в этом году тоже работаем по г. Сургуту, и 
сегодня мошенники используют другие лекарственные препараты, мы 
выходили с этим на правительство Югры. Сейчас эти препараты переводят в 
рецептурный отпуск с предметным количественным учетом, соответственно, 
данные фарморганизации уже не смогут ими торговать, это будет уже 
уголовная ответственность.  

Очень тесная у нас связь идет и с гражданами, у нас есть совет 
пациентских организаций, это не общественный совет, это совет, где 
собираются пациенты, обсуждают свои насущные вопросы, и с 2008 года 
работает этот совет, т.е. уже практически более 15 лет, и некоторые вопросы, 
которые обеспечивают и доступность медицинской помощи, и комфортность 
медицинской помощи, были решены и продолжают обсуждаться.  
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Наши направления работы на будущее такие же, как мы и были, т.е. 
какие были у нас. Мы продолжаем контроль эффективности, доступности 
медицинской помощи, контроль качества медицинских изделий и 
лекарственных средств.  

Очень большой акцент мы делаем все-таки на профилактику всех этих 
правонарушений. Ну и связь с гражданами и обратная связь, конечно, тоже 
очень нам важны. Спасибо за внимание, готова ответить на вопросы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, пожалуйста, у кого есть вопросы? Тамара 

Николаевна, пожалуйста. 
 
КАЗАНЦЕВА. У меня вопрос такого характера: каким-то образом Вы 

контролируете установление инвалидности для наших граждан? Я почему 
задаю такой вопрос, ко мне часто приходят граждане, которые не могут 
работать по состоянию здоровья, группы инвалидности у них нет, на пенсию 
они еще не вышли, и получается, что много проблем, даже те же лекарства 
очень дорогие в аптеках, о которых Вы сегодня говорили, они приобрести себе 
не могут. Так вот, есть ли у нас такой контроль, по установлению группы 
инвалидности? 

 
ЛЕВКИНА. Спасибо за вопрос, Тамара Николаевна. Действительно, 

Росздравнадзор осуществляет контроль соблюдения требований к медико-
социальной экспертизе и контроль соблюдения требований к направлениям 
медицинскими организациями на медико-социальную экспертизу.  

У нас на сегодня есть право пациента направить, самому направить свои 
документы на медико-социальную экспертизу, но для того чтобы пациенты 
получали льготные лекарства, они не обязательно могут их получать через 
инвалидность, т.е. есть и постановление № 890, когда лекарство получают они 
по заболеванию, т.е. они получают его бесплатно либо со скидкой за счет того, 
что эти средства, используют средства регионального бюджета.  

Если пациент жалуется нам, то, соответственно, мы взаимодействуем с 
бюро медико-социальной экспертизы, бюро пересматривает, еще раз 
рассматривает обращение граждан, и вопросы в части случаев решаются, 
когда это обосновано, в пользу граждан. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Иван Сергеевич, Ваш вопрос. 

 
ВЕРШИНИН. Спасибо большое, Елена Германовна, за представленную 

информацию. Ну, вот наша злополучная уже Нижневартовская больница опять 
ушла в федеральную повестку, теперь у нас представители Общероссийского 
народного фронта эту тему подняли на встрече с Президентом. В Новом 
Уренгое, я знаю, не достроен хирургический блок больницы, там тоже идет 
задержка по срокам сдачи.  

А вот Ваша структура, вот что по Нижневартовску, что вот по каким-то 
аналогичным другим проблемам, подключается к таким вопросам с точки 
зрения Вашей компетенции, именно вот рисков оказания медицинской помощи 
населению? 
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ЛЕВКИНА. Спасибо за вопрос. По Нижневартовской больнице хочу 
сказать, что это не совсем наши полномочия, мы контролируем только 
реализацию строительства, мероприятий в рамках национального проекта, но 
приобретение медицинских изделий, оборудования, которое осуществляется  в 
рамках поставок в Нижневартовскую больницу, контролируется центральным 
аппаратам Росздравнадзора, соответственно, мы взаимодействуем. 

Несколько лет назад мы проверяли Нижневартовскую окружную 
клиническую больницу, та, которая сегодня в старом здании находится, и было 
выдано им предписание и определены меры административной 
ответственности по несоответствию здания, соответственно, необходимости 
уже строительства нового здания.  

И тогда главный врач этой больницы показывал нам новое здание, т.е. 
которое должно было быть тогда уже, к январю 2020 года, построено, к 
сожалению, сегодня вопрос и ныне там. 

Полномочий по каким-то мероприятиям, связанным по строительству 
этой больницы, у нас нет. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше вопросов нет. Наталья 

Александровна Шевчик, пожалуйста. 
 
ШЕВЧИК. Спасибо. Уважаемые коллеги, мы тоже на комитете обсуждали 

этот вопрос, отчет. Хотела бы сказать, что служба Росздравнадзора по 
Тюменской области работает весьма эффективно, очень продуктивно, обходясь 
абсолютно минимальным количеством аппарата, но выполняет колоссальный 
объем работы. 

Вот Елена Германовна работает со дня основания службы, 20 лет. 
Недавно она получила государственную награду – медаль ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени, я думаю, что надо нам всем поаплодировать 
(аплодисменты), что у нас так стабильно и уверенно работают кадры, но это 
еще и залог, прежде всего, стабильности в развитии. 

На самом деле наш территориальный орган – сегодня такая площадка 
передового опыта для всей РФ, и много раз за это время мы становились, 
принимали все совещания российского уровня здесь, у нас, в Тюмени, ну а 
сегодня хочется сказать, что служба в соответствии с трендами времени 
перестраивается очень много на профилактическую деятельность в работе со 
всеми подконтрольными ей, это же огромное количество вообще учреждений, 
это в том числе вся частная медицина, это в том числе весь фармсектор, и 
здесь, я думаю, что сегодня достичь такого результата и такой эффективности 
службы не каждому под силу, но у них все получается. 

Еще хотела бы сказать и о той предварительной работе, которая 
проводится службой, когда лечебные учреждения, и частные, и 
государственные, они готовятся к лицензированию либо нового вида 
деятельности, либо какие-то открывают у себя новые виды услуг, и вот знаю, 
что по-прежнему сохраняется практика таких предварительных выездов, для 
того чтобы оказать методическую помощь, чтобы не тогда, когда документы 
пришли и с ними работать, и отказывать по каким-то, ну, иногда техническим 
вопросам, иногда даже содержательным вопросам, а именно на стадии 
подготовки к лицензированию служба еще успевает и этим заниматься. 
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Поэтому я считаю, что это вообще просто заслуживает самой высокой 
оценки, и на комитете мы оценили деятельность службы как положительную, 
поблагодарили, я считаю, что мы тоже должны поблагодарить весь коллектив 
службы. 

И, конечно, сложно, когда работают еще на территории трех субъектов, и 
координация этой деятельности, и такое равномерное движение с 
показателями, которые у службы есть, и из федерального уровня, которые 
задачи ставят, мне кажется, что это все получается. 

Но еще очень важно, что служба бывает инициатором каких-то новых 
вещей, которые должны прийти в здравоохранение, в частности в Тюменской 
области. Это показатели и критерии качества и безопасности медицинской 
деятельности, по которым наши лечебные учреждения продвигаются, и имеет 
сегодня служба Росздравнадзора такие сертификаты, это позволяет быть 
уверенными в том, что в этих учреждениях все организовано на должном 
уровне, но при этом это колоссальная работа самих учреждений, на которые 
Елена Германовна и ее служба ориентируют наши лечебные учреждения, это 
колоссальная еще и забота, и просто, знаете, такое материально-техническое 
обеспечение всех этих вопросов, это еще и вопросы подготовки кадров всех 
служб, которые работают в наших лечебных учреждениях. 

Поэтому я считаю, что мы точно совершенно очень высоко и позитивно 
оцениваем деятельность службы, и говоря об Елене Германовне просто как 
руководителе, она очень хороший партнер, и с ней можно обсуждать абсолютно 
любую тему, и даже при каких-то очень сложных ситуациях, проблемных 
моментах всегда можно найти наиболее лучший вариант решения, с 
наименьшими рисками, и для потребителей в первую очередь, потому что 
служба работает именно для этого, чтобы нашим гражданам было комфортно и 
безопасно по тем вопросам, по которым контролирует служба. 

И, конечно, очень важно еще и то, что служба работает в тех моментах, 
когда есть проблемы, которые должны решаться совместно с 
правоохранительными органами и со службой Роспотребнадзора, потому что 
они тоже в тандеме идут, в связке с Роспотребнадзором, и этот контакт, он 
удается, и это все делается, конечно, в интересах развития регионального 
здравоохранения и всего сектора, который у нас есть. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Наталья Александровна. Все, что вы не 

успели ответить. Тамара Николаевна, пожалуйста. 
 
КАЗАНЦЕВА. Я тоже благодарна Елене Германовне, я думаю, что 

действительно служба работает хорошо и штата там очень мало. Учитывая, 
какой объем работы она охватывает, особенно вот смотрите, какие цены в 
аптеках на лекарства, я сейчас часто хожу в аптеку и вижу, что действительно 
они многим людям неподъемны. 

Дальше вот по МСЭ я задала вопрос, у меня вопросы конкретные, я сама 
неоднократно ходила на МСЭ, не себе инвалидность устанавливать, а с 
гражданами, которые ко мне обращались. Потому что я четко понимала, что 
делается не все, как надо. Вот пришел человек больной, он попал в свое время 
в аварию, потерял координацию движений, он не может себе даже еду 
приготовить. И когда его обо всем этом спрашивают, а я присутствую тут, – что 
вы можете сделать, как вы – он, естественно, объясняет, что нет у него такой 
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возможности. Но тем не менее на все смотрят сквозь пальцы, никакую 
инвалидность ему не устанавливают, человек молодой, ему надо еще и по 
жизни идти, и семью заводить. Как это делать? У него нет никакого дохода. 

Второй случай, когда бабушка пришла ко мне, тоже такая же картина. 
Сказали, вот она была в бюро МСЭ таком-то там, номер 1, например, ей не 
установили инвалидность, а теперь, чтобы здесь установить, мы не можем тех 
подвести, мы должны, раз уж те так сделали, мы также будем их поддерживать. 
Но я все-таки уговорила и упросила, мне сказали: тогда она должна пойти, 
встать на учет в психбольницу, и если там ей поставят показания, что 
действительно у него есть какие-то отклонения, только тогда можно ей 
повысить инвалидность. Вот мы так и сделали, я ходила и в больницу, и везде 
ее водила, т.е. вот это все, я считаю, неправильно, у нас дается какая-то квота 
и норма на инвалидность, больше не дают. И когда приходят граждане и 
говорят, вот я задала вопрос специально, когда он говорит: «Мне еще до 
пенсии 5 лет, работать я не могу, у меня давление, меня никто не берет, у меня 
эпилепсия, но инвалидности никто не дает. Как жить, помогите, я не могу, не на 
что прожить, не только лекарства купить, но надо ведь еще и питаться». И не у 
каждого человека такая вот семья обеспеченная. 

Поэтому я думаю, что тут Елене Германовне надо помогать, может быть, 
надо, чтобы штат был больше, может быть, она не просит, она человек 
ответственный, много сама работает. 

Поэтому я, конечно, ей еще раз скажу спасибо большое за отчет, но в то 
же время во многих направлениях медицины сегодня должен быть жесткий 
здравнадзор, его, я как вижу, не всегда он бывает в полной мере. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Тамара Николаевна. Переходим к принятию 

решения. Голосуем. 
Кто за то, чтобы информацию территориального органа Росздравнадзора 

по Тюменской области, Ханты-Мансийскому автономному округу – Югре и 
Ямало-Ненецкому автономному округу о деятельности в 2023 году принять к 
сведению, отметив эффективную работу территориального органа, прошу 
голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Прежде чем рассматривать следующий вопрос, хочу поставить на 

голосование два заявления, которые поступили. 
Глеб Александрович Трубин хочет уехать, и мы должны отметить 

ответственность депутата, который находится в отпуске в Москве, прилетел 
утром и сейчас, я думаю, что имеет право отпроситься. 

И у нас второе заявление еще от Суфианова, думаю, мы тоже должны 
будем согласиться, поскольку у него там плановая операция. 

Не будете возражать? Нет. 
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Спасибо, свободны. У нас кворум есть для продолжения, поэтому 
рассматриваем 22-й вопрос. 

Вопрос № 22. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ УПРАВЛЕНИЯ ФЕДЕРАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ ПО НАДЗОРУ  
В СФЕРЕ ЗАЩИТЫ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ И БЛАГОПОЛУЧИЯ ЧЕЛОВЕКА 

ПО ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В 2023 ГОДУ 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, информация рассматривается в 

соответствии с планом работы областной Думы на 2024 год. 
В заседании участвует Шарухо Галина Васильевна, руководитель 

Управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека по Тюменской области. 

В соответствии со ст. 106 Регламента областной Думы мы запрашивали 
вопросы у депутатов и направляли их в Управление Роспотребнадзора по 
Тюменской области. 

Депутаты, направившие вопросы, были ознакомлены с ответами через 
систему «Дело», а также все ответы размещены в системе САПП. 

На заседании комитета было активное обсуждение представленных 
материалов по теме. 

По итогам рассмотрения информации подготовлен проект 
постановления, который содержит ряд предложений Управлению 
Роспотребнадзора по Тюменской области. Прошу поддержать решение 
комитета. 

Уважаемые коллеги, предлагаю рассмотреть вопрос без доклада, а сразу 
перейти к вопросам докладчику. 

 
САЙФИТДИНОВ. Галина Васильевна, не настаиваете на докладе? 

Переходим к вопросам. Пожалуйста, вопрос, Тамара Николаевна Казанцева. 
 
КАЗАНЦЕВА. Галина Васильевна, у меня вопрос такого порядка. Вот 

гаффская болезнь, которая у нас случилась в Заболотье, до сих пор она не 
ликвидирована, и до сих пор наши граждане, которые там проживают, не имеют 
возможности использовать те продукты, которые они в водоемах добывают, 
особенно оз. Андреевское, ну, еще часть озер. Какая перспектива ликвидации 
этой болезни, есть ли какие-то планы, программы и т.д.? Спасибо. 

 
ШАРУХО. У нас создана рабочая группа, которую возглавляет 

заместитель Губернатора Чейметов Владимир Николаевич, куда входят и 
научные организации, наши ведущие институты, Управление ветеринарии и 
Управление Россельхознадзора, и также Управление Роспотребнадзора по 
Тюменской области. 

Мы проводим ежеквартальный совместно вот с коллегами медико-
биологический мониторинг, и по результатам биологического мониторинга, 
когда скармливается лабораторным животным эта рыба, действительно, пока 
окончательного оздоровления этих водоемов нет.  
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Но уже на этих заседаниях были приняты мероприятия, которые должны 
все-таки привести к оздоровлению, но тут и, конечно, большое значение имеют 
и погодные условия, количество воды.  

То есть я думаю, что в любом случае мы видим перспективу после того, 
как все мероприятия, которые предусмотрены, они будут выполнены, мы 
надеемся все-таки на результат, на оздоровление этих озер, но пока, к 
сожалению, действительно рыбу вылавливать нельзя исходя из результатов 
лабораторного контроля. 

 
САЙФИТДИНОВ. Владимир Ильич Ульянов, пожалуйста. 

 
УЛЬЯНОВ. Спасибо. Галина Васильевна, коротко, пожалуйста, и 

предметно по тем вопросам проблемным, которые на комитете прозвучали в 
рекомендациях, это, в частности, координация деятельности по организации 
дезинфекционных мероприятий на территориях подтопления, коротко, по 
существу, и второе, это реализация мероприятий по защите прав потребителей 
при дистанционной торговле маркетплейсами. 

 
ШАРУХО. Что касается паводка, мы действительно, практически по 

ишимской зоне у нас ситуация уже стабилизировалась, нам удалось совместно 
с нашими коллегами из Департамента здравоохранения не допустить вспышек 
инфекционных заболеваний. Сейчас у нас остается порядка 400 подтопленных 
домов в Вагайском районе. 

Те мероприятия, которые Правительством были и главами 
муниципальных образований совместно с командами и Управлением МЧС, 
понятно, что это была вся такая очень тесная межведомственная работа по 
подготовке к паводку, которая позволила не достичь, к счастью, тех цифр 
прогнозных, которые мы предполагали, – будет затопление, и делался расчет 
на большее количество домов, т.е. на более сложную ситуацию.  

Но благодаря тем мерам, которые были приняты, ситуация, я считаю, 
достаточно стабильная. Были привиты и люди из ПВР, население, в том числе 
дети против гепатита А, были привиты также ликвидаторы чрезвычайной 
ситуации, работники ЖКХ от вирусного гепатита, мы прививали от брюшного 
тифа, от дизентерии, и все это позволило удержать ситуацию стабильной.  

У нас не было превышения среднемноголетних уровней по 
инфекционной заболеваемости, и на сегодняшний день тоже нет, мы его 
мониторируем в ежедневном режиме с момента объявления ЧС, мы в 
ежедневном режиме направляем донесения в федеральную службу, ну и, 
конечно, работаем в тесном межведомственном взаимодействии и с органами 
власти исполнительной, как на уровне субъекта, так и на уровне 
муниципальных образований, ну и с нашими коллегами, конечно, с 
практического здравоохранения. 

По второму вопросу, извините, я не очень услышала. 
 
УЛЬЯНОВ. Извиняюсь, вот в этой же части по подтоплению, что с 

Ишимским водохранилищем по обеспечению водой, в частности Абатска, 
Абатского района, там проблема снята или она остается еще? 
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И сразу второй вопрос был, касался организации мероприятий по защите 
прав потребителей при дистанционной торговле агрегаторами и 
маркетплейсами. 

 
ШАРУХО. Спасибо большое за то, что повторили, Владимир Ильич. 
Что касается Абатска, ситуация обострилась во время паводка, 

поскольку р. Ишим ухудшила свои показатели в связи с ситуацией, была очень 
повышена мутность, и когда стало не хватать воды, у нас Абатск находится на 
подземных источниках водоснабжения, т.е. вода подается из скважин. Дебет 
этих скважин недостаточен, когда время наступает полива приусадебных 
участков, огородов в домохозяйствах, и воды не хватает в отличие от зимнего 
периода. 

Была допущена ситуация, когда «Водоканал» местный подкачал воду в 
систему водопровода из реки без очистки, и это вызвало большое количество 
жалоб от населения. Мы были вынуждены наказать ресурсоснабжающую 
организацию и дали предписание на проведение дезинфекции всех водоводов 
по с. Абатское. 

Когда эта ситуация выяснилась, сейчас мы проинформировали и 
Губернатора, и главу муниципалитета, и предлагаем установить, перевести  
с. Абатское на двойной источник водоснабжения, чтобы были наряду со 
скважинами, также можно было использовать воду р. Ишим, но только после 
очистки. Естественно, добавлять воду из реки без очистки в систему 
водопровода – это очень рискованное занятие, которое может привести к 
вспышкам водным, что допустить мы, конечно, не можем. У нас много лет, 
практически 20 лет, у нас не было на территории водных вспышек, вспышек 
инфекционных заболеваний, которые были бы связаны с качеством 
водопроводной воды. 

Поэтому сейчас этот вопрос решается. Я хочу сказать также, что у нас, 
например, в лагере, в Казанском районе, была очистка только на пищеблоке и 
сейчас стали лучше проводить регламентные работы тех павильонов чистой 
воды, которые установлены. 

Что касается Вашего второго вопроса. Чем больше мы покупаем через 
Интернет, наше население, тем больше растет количество жалоб, поэтому мы 
здесь много внимания уделяем именно вопросам просвещения, 
информирования нашего населения по профилактике этих рисков, связанных с 
интернет-торговлей.  

По каждой жалобе, которая к нам приходит, мы, естественно, стараемся 
помогать, и сейчас, что вот как раз вопросы информирования в этом тоже 
имеют очень большое значение и просвещение. 

Мы начали реализовывать коммуникационную стратегию «Санпросвет», 
где также будут не только обсуждаться вопросы профилактики инфекционных и 
массовых неинфекционных заболеваний, но также мы будем рассказывать 
населению о том, как получать безопасно, без дополнительных рисков, как 
получать услуги и получать вот как раз в части защиты прав потребителей. 

 
САЙФИТДИНОВ. Выступить желает Резяпова Галина Александровна, 

пожалуйста. 
 



54 

 

РЕЗЯПОВА. Спасибо, Фуат Ганеевич. Уважаемая Галина Васильевна, 
спасибо Вам и Вашему коллективу за неустанный и эффективный труд. 

Коллеги, заслушав на комитете информацию, она была очень емкой, на 
36 страницах предоставлена нам, мы отметили большой и растущий объем 
надзорных мероприятий. 

Сегодня в региональном реестре надзора содержится уже  
16,5 тыс. объектов Тюменской области. За год, который мы анализировали,  
23-й год, проведено 737 контрольных мероприятий только, обследовано проб 
воздуха более 9 тыс. 

Говоря о летней кампании, тоже следует подчеркнуть, 23-го года, что на 
100 % был выполнен план и при этом охвачены были, вот цифры такие,  
130 тыс. детей, обследовано более 2 тыс. сотрудников и, как итог, массовых 
инфекционных заболеваний или присасывания клещей не было допущено, не 
зафиксировано. 

И отдельная тема, о которой мы говорили, это, конечно, мероприятия 
паводковые. В 23-м году и в 24-м году одних только проб воды было взято и 
исследовано более 6,5 тыс., той воды, которая подается населению. И Галина 
Васильевна говорила уже об иммунизации, она цифру не назвала, гепатит А и 
брюшной тиф, более 40 тыс. человек было привито.  

Вот понимаете, уважаемые коллеги, зачем я эти цифры называла, затем, 
что вот этот объем работы выполняется не очень большим по штатной 
численности коллективом.  

Если сравнивать сейчас со Здравнадзором, с Еленой Германовной, то 
нам покажется, вроде бы большие цифры, вот там 12 инспекторов всего и плюс 
еще чуть-чуть. У Галины Васильевны тоже не очень большая для такого 
объема, 157 человек штатная численность, но недокомлект, 11 % 
недокомплектовано.  

И мы обращали внимание, Галине Васильевне задавали эти вопросы по 
подготовке собственных кадров, так сказать, т.е. это же узкая специализация 
врачебная. И мы поняли, что коллектив и руководитель озабочены этим 
вопросом, и сегодня они уже ведут прямо целенаправленную работу с нашими 
учреждениями медицинскими по подготовке медицинских кадров на этот 
предмет, поэтому, Галина Васильевна, Вам желаем больших успехов.  

И еще раз обращаем внимание на то, что, видимо, никто, хотя Вы умеете 
привлекать кадры из других территорий, но тем не менее готовите своих 
молодых людей, собственные кадры, и так сказать, прививать их здесь на 
месте, вот это, уважаемые депутаты и уважаемая Галина Васильевна, вот были 
наши рекомендации, в том числе руководителю. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Галина Александровна. Наталья 

Александровна. 
 
ШЕВЧИК. Уважаемые коллеги, мы должны поблагодарить Галину 

Васильевну и всю службу за такую важную для нашего региона работу, потому 
что они отвечают прежде всего за благополучие санитарное, 
эпидемиологическое благополучие в нашем регионе.  

И вы понимаете, что даже когда мы говорим про вакцинацию, то мы 
должны смотреть весь календарь прививок, который сегодня совместно с 
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нашим здравоохранением отрабатывается, и это всегда цифры одни из лучших 
в стране. 

Хотела бы сказать о важных для здоровья нашего населения, и главным 
образом для детей, то, что сделано по инициативе службы и сегодня в 
партнерстве продолжается с нашими департаментами, Правительством 
Тюменской области, – это питание детей.  

У нас во всех социальных учреждениях йодированная соль, в детских 
учреждениях у нас мука с микронутриентами. Постоянный мониторинг воды и 
качество проб питания, которые проверяются и делаются органами 
Роспотребнадзора, службами Роспотребнадзора. И в этой части мы можем 
быть абсолютно спокойны за то, что этот вопрос постоянно в приоритете. 

Галина Александровна уже говорила о летнем отдыхе. Коллеги, но ведь 
сейчас тоже идет летняя кампания, этот вопрос практически в течение всего 
года, потому что у нас есть и зимний отдых, у нас есть и весенний отдых, у нас 
есть и осенний отдых, и летний отдых, и это постоянный такой мониторинг. При 
этом мы тоже должны понимать, это еще и программы оздоровления, т.е. везде 
параллельно смотрятся программы оздоровления. 

Точно так же, как мы говорили про службу Росздравнадзора, сегодня 
служба работает на опережение, работает на профилактику, работает на 
методическое сопровождение всех этих процессов не только тогда, когда 
возникают какие-то проблемы, а именно готовит, снимая риски на стадии 
подготовки.  

Конечно, мы должны сказать о партнерстве и о том контакте, который у 
нас у всех есть, и у Правительства есть, уверена в этом, при работе совместно 
со службой Роспотребнадзора. И если мы говорим сегодня о маркетплейсах, 
ну, мы еще не забываем, что они отвечают и за финансовые проблемы, 
которые возникают у наших граждан, когда они попадаются на вот эти все 
разводы по привлечению их средств. 

И конечно, хотела бы сказать, что Галина Васильевна тоже возглавляет 
службу 19 лет, на будущий год будет 20 лет ее деятельности, и мы понимаем, 
что стабильность работы обеспечивается из преемственности и во внедрении 
лучших практик, которые есть сегодня на территории и нашего региона, потому 
что мы – площадка тоже передового опыта для этой службы, и на территории 
РФ что-то если новое Галина Васильевна там где-то посмотрела, послушала, 
увидела, это сразу же она привозит в регион и отрабатывает с теми 
соответствующими департаментами, которые должны заниматься, в том числе 
совместно с этой службой, этой работой.  

И хотелось бы тоже передать благодарность всему коллективу 
возглавляемой Вами службы, Галина Васильевна, за качественную, системную 
работу. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Наталья Александровна. Такое ощущение, 

что Вы тут с Тамарой Николаевной договорились солировать. Тамара 
Николаевна, пожалуйста. 

 
КАЗАНЦЕВА. Я хотела бы сказать следующее, во-первых, по гаффской 

болезни, вот после паводка, я думаю, надо в обязательном порядке отобрать 
пробы, посмотреть, может быть, изменилось что-то с качеством воды и на 
предмет гаффской болезни.  
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Второе, я постоянно на связи с Абатским районом, там мой помощник, и 
я уже получила много обращений. Так вот, там было 8 скважин, 3 скважины 
остались в работе, остальные вышли из строя, и на сегодняшний день водой 
Абатский район не обеспечен, с. Абатское особенно, поэтому тоже надо 
принимать решение.  

Но я хотела бы поблагодарить Чейметова Владимира Николаевича, я к 
нему обращаюсь, и он практически всегда решает вопросы. Вот когда я к нему 
обратилась по воде, он сказал: «Сейчас подготовим молоковоз, промоем, 
пропарим, он будет возить чистую воду для жителей, а вторую машину 
направим, чтобы возили техническую воду для полива огородов, садов», –
поэтому в этом направлении работа идет, и движение вперед есть. 

Ну к Галине Васильевне, мы уже давно работаем вместе, я обращаюсь 
неоднократно, поэтому большое спасибо за ее труд и за труд ее коллектива. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Тамара Николаевна. За количество скважин 

она, видимо, все-таки не отвечает. 
Уважаемые коллеги, завершаем обсуждение. Голосуем. 
Кто за то, чтобы информацию Управления Федеральной службы по 

надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека по 
Тюменской области о деятельности в 2023 году, очень большой, важной, 
системной, принять к сведению, прошу голосовать. 

 
За    - 34 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  3 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 23. 
 

 
ОБ ИНФОРМАЦИИ СЕВЕРО-УРАЛЬСКОГО УПРАВЛЕНИЯ РОСТЕХНАДЗОРА 

О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В 2023 ГОДУ 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, информация рассматривается в 

соответствии с планом работы областной Думы на 2024 год.  
В заседании участвует Казанцев Дмитрий Павлович, заместитель 

руководителя Северо-Уральского управления Федеральной службы по 
экологическому, технологическому и атомному надзору. 

В соответствии со 106-й статьей Регламента областной Думы были 
собраны вопросы депутатов по представленной информации и направлены в 
Северо-Уральское управление Ростехнадзора.  

Поступившие ответы были направлены в адрес депутатов, а также 
размещены в системе САПП. 

По итогам рассмотрения на комитете информации подготовлен проект 
постановления, который содержит ряд предложений Северо-Уральскому 
управлению Ростехнадзора. Прошу поддержать решение комитета. 
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Уважаемые коллеги, предлагаю рассмотреть вопрос без доклада, а сразу 
перейти к вопросам к докладчику. 

 
САЙФИТДИНОВ. Дмитрий Павлович, пожалуйста, на вопросы, да, 

договорились, коллеги. 
Казанцева Тамара Николаевна, пожалуйста, вопрос. 
 
КАЗАНЦЕВА. Вопрос у меня по поводу проверки готовности 

муниципальных образований к отопительному периоду. В прошлом году в 
Тюмени произошло немало аварий, даже девушка получила сильные ожоги, 
лежала длительно в больнице, мне пришлось в эту ситуацию вмешаться, дело 
дошло до суда. 

Как на сегодняшний день обстоит ситуация с тем, чтобы на следующий 
год город Тюмень наш не страдал от таких вот работников, как УСТЭК? 

 
КАЗАНЦЕВ. По УСТЭКу, да, спасибо за вопрос, в прошлом году, в 

течение этого года у УСТЭКа было достаточно много порывов, эти порывы 
были квалифицированы как инциденты на опасных производственных 
объектах. 

По ситуации, которая произошла в декабре, 4 декабря был порыв на 
площади Памяти, когда пострадал мастер УСТЭК, тяжело пострадал. 
Управление взяло эту ситуацию на контроль, была проведена внеплановая 
документарная проверка, по результатам которой инцидент этот был 
переквалифицирован в аварию, аварии расследуются Управлением, 
комиссией, создаваемой Управлением, расследование завершено, 
расследование аварии, тяжелого несчастного случая, завершено. 

В отношении УСТЭК, акционерного общества, актом расследования 
установлены рекомендации и мероприятия, которые необходимо выполнить. 
Сейчас находится на контроле Управления. 

Кроме этого, по результатам тех несчастных случаев с пострадавшими, 
третьими лицами, в Управление поступила информация от 
правоохранительных органов, в том числе от Следственного комитета, также 
была проведена внеплановая проверка, выявлены определенные нарушения 
со стороны УСТЭК, выдано предписание об устранении выявленных 
нарушений. 

По текущей подготовке к осенне-зимнему периоду, он у нас начинается 
вот-вот прямо уже скоро, Управлением также будет уделено внимание, УСТЭК 
включена в проверку как теплосетевая организация, поэтому обязательно 
будет проверена. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше вопросов нет. Инна Вениаминовна 

выступает. 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, в ве дении Ростехнадзора находится 

очень широкий и серьезный спектр вопросов безопасности на производстве и 
при эксплуатации опасных объектов и оборудования – от безопасности на 
предприятиях, объектах электро-, и газоснабжения, дамбах, плотинах – до 
безопасности использования лифтов в многоквартирных домах. 
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И самое основное, что сегодня в связи с ограничениями на проведение 
плановых проверок существенно сокращены их объемы, но это не значит, что 
Ростехнадзор прекратил проверять потенциально опасные производства и 
объекты, ведь нередко необходимость проведения проверок вне плана, 
например, по обращениям граждан и организаций значительно больше.  

Так, за 2023 год состоялось 105 плановых проверок, и в том числе по 
заявлениям граждан было проведено дополнительно 4 266 проверок. 

В ходе обсуждения информации Северо-Уральского управления 
Ростехнадзора депутаты предложили обратить внимание на целый ряд 
вопросов, которые затронули проблемы контроля за состоянием 
гидротехнических сооружений, дамб, плотин, контроль безопасности в 
отношении объектов газораспределения, газопотребления, применение риск-
ориентированного подхода в осуществлении контрольно-надзорной 
деятельности, а также обратили внимание на вопросы о контроле за 
обеспечением подготовки муниципальных образований Тюменской области к 
отопительному сезону 2024 – 2025 годов. И все эти вопросы нашли отражение 
в решении комитета. 

Уважаемые коллеги, еще раз к вам обращаюсь, поддержать решение 
комитета. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Инна Вениаминовна. Больше желающих 

выступить нет. Переходим к принятию решения. 
Кто за то, чтобы информацию Северо-Уральского управления 

Ростехнадзора о деятельности в 2023 году принять к сведению с рядом 
рекомендаций в адрес Управления, прошу голосовать. 

 
За    - 33 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 24. 

 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО КАЗЕННОГО УЧРЕЖДЕНИЯ 
«ФЕДЕРАЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ АВТОМОБИЛЬНЫХ ДОРОГ «УРАЛ» 

ФЕДЕРАЛЬНОГО ДОРОЖНОГО АГЕНТСТВА» (ФКУ «УРАЛУПРАВТОДОР») 
ОБ ОСУЩЕСТВЛЕНИИ ДОРОЖНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В ОТНОШЕНИИ 

АВТОМОБИЛЬНЫХ ДОРОГ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗНАЧЕНИЯ, НАХОДЯЩИХСЯ 
НА ТЕРРИТОРИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, информация рассматривается в 

соответствии с планом работы областной Думы на 2024 год. 
В заседании участвуют Куркин Евгений Сергеевич, главный инженер 

федерального казенного учреждения «Федеральное управление 
автомобильных дорог «Урал» Федерального дорожного агентства». 
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В соответствии со 106-й статьей Регламента областной Думы ранее 
были собраны вопросы депутатов по представленной информации, они были 
направлены в «Уралуправтодор». 

Поступившие ответы представлены в материалах по данному вопросу, а 
также размещены в системе САПП. 

По итогам рассмотрения на заседании комитета информации 
подготовлен проект постановления, который содержит ряд предложений 
«Уралуправтодору», прошу поддержать решение комитета, а также предлагаю 
рассмотреть вопрос без доклада, а сразу перейти к вопросам докладчику. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, вопросы к докладчикам: к Инне 

Вениаминовне, к Евгению Сергеевичу.  
Пожалуйста, Иван Сергеевич. 
 
ВЕРШИНИН. Уважаемый Евгений Сергеевич, действительно, на 

комитете довольно подробно обсудили, вместе с тем тема паводка, его 
последствий довольно серьезно беспокоит наших земляков, поэтому позвольте 
еще раз к этой теме вернуться. 

В текущем году федеральная трасса Р-402 Тюмень – Омск оказалась под 
угрозой из-за паводка. Хорошо, в регионе своевременно были приняты все 
необходимые меры. 

Вместе с тем вопрос: планируется ли в 2024 году проведение 
мероприятий по подъему дорожного полотна федеральной дороги на этом 
участке в Абатском районе, чтобы федеральная дорога стала выполнять 
функции дамбы? 

 
КУРКИН. По 24-му году в связи с тем, что уровень воды до сих пор не 

стабилизировался до обычных отметок, максимум воды был в районе моста 
через Ишим, 12 метров 36 сантиметров, на сегодняшний день спад уровня 
продолжается, но отметка сохраняется в районе 10 метров на сегодняшний 
день. 

Поэтому для принятия правильного технического решения в том числе 
нужно дождаться, пока уровень воды спадет, и, естественно, мы понимаем, что 
у нас и в планах есть расширение дороги Р-402 до границы с Омской областью, 
и на сегодняшний день у нас практически до Заводоуковска дорога либо 
находится в реконструкции, капремонтов с 2 до 4 полос движения, либо уже в 
предыдущие годы мероприятия были выполнены, этот участок в перспективе, 
естественно, тоже подвергнется либо реконструкции, либо капремонту, но для 
окончательного и правильного решения необходимо дождаться, когда уровень 
воды стабилизируется, выполнить правильную дефектовку участка, который 
подвергся паводку на сегодняшний день, и уже после этого, естественно, 
решение будет принято. 

Но то, что мы в перспективные годы планируем это делать, да, этот 
участок тоже подвергнется либо капремонту, либо реконструкции, ну и опять же 
осложняется сейчас возможность оценки технического состояния в связи с тем, 
что демонтажные работы после устройства защитных сооружений на 
сегодняшний день еще выполняются. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Юхневич Регина Чаутатовна, пожалуйста. 
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ЮХНЕВИЧ. Добрый день! Да, действительно, на комитете было все 
подробно рассмотрено. Были заданы вопросы, на которые получили ответы, но 
вот в общественную приемную поступило обращение от жителей п. Боровский 
Тюменского района. Их интересует вопрос реконструкции автодороги Р-402, а 
именно участок от п. Боровский в сторону Тюмени, до кафе «Белая сова», это 
где поворот в п. Андреевский. 

По мнению жителей, состояние данного участка не совсем соответствует 
нормативным требованиям, его реконструкция задерживается, и в связи с этим 
прошу еще раз ответить на вопрос: в какой период работы будут завершены и 
какие-либо изменения будут внесены в проект, потому что, насколько я знаю, 
что вообще возникали определенные сложности. 

 
КУРКИН. По участку от конца г. Тюмени до Боровского у нас 2 участка, 

которые на сегодняшний день находятся в реализации, это вот как раз участок, 
о котором Вы сказали, в районе «Белой совы», и участок в самом п. Боровский.  

Вот в самом п. Боровский мы планируем в этом году закончить 
реконструкцию участка, а тот участок, там протяженностью чуть меньше 2 км, 
про который Вы сказали чуть-чуть ранее, в районе «Белой совы», там у нас 
оказались леса Минобороны, и сейчас ведется работа по выводу этих 
земельных участков, переводу земельных участков в земли промышленности и 
транспорта с последующей рубкой, и этот участок мы планируем закончить в 
следующем году и в первой половине следующего года приступить к рубке 
лесных насаждений после того, как вся работа по переводу земельных участков 
будет завершена. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Юрий Александрович Баранчук. 

 
БАРАНЧУК.  Евгений Сергеевич, ранее представленная информация 

была о том, что трасса Тюмень – Курган должна была быть реконструирована в 
24-м – 25-м годах, срок ее реконструкции был отложен на неопределенный 
срок. 

После заседания комитета была представлена информация, что 
предварительно вы планируете на 26-й – 27-й годы.  

Эти сроки уже окончательные, они подтверждаются планами либо они 
опять будут переноситься на неопределенный срок? Спасибо. 

 
КУРКИН. По этому участку, да, то, что мы обсуждали, что мы тонкие слои 

выполнили раньше 2026 – 2027 годов, выполнить работы по капитальному 
ремонту, расширению дороги мы чисто технически не имеем возможности.  

На сегодняшний день финансирование на этот объект на  
2026 – 2027 годы, оно не доведено. Дело в том, что у нас программа по 
Росавтодору, по нашему управлению, она 3-летняя, так вот, у нас сегодня  
24-й, 25-й, 26-й, и участки, переходящие с 26-го на 27-й год, они еще не 
обеспечены финансированием, но в рамках наших предложений, которые мы, 
Федеральное дорожное агентство, направляем, этот объект, да, он появляется. 
При положительном решении, доведении, естественно, мы реализацию 
выполним в 26-м, 27-м, если такое решение будет от Росавтодора. 

 
САЙФИТДИНОВ. Владимир Ильич Ульянов, пожалуйста. 
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УЛЬЯНОВ. Спасибо. Евгений Сергеевич, какие будут выводы по итогам и 
результатам борьбы за федеральную трассу под Абатском, что там будем 
делать на будущее? 

 
КУРКИН. Как одна из проблем, которая была изначально озвучена, когда 

только высокая вода подошла к дороге, притом в 17-м году таких явлений не 
наблюдалось, в плане последствий для автомобильной дороги, потому что 
уровни воды почти что на метр были меньше в 17-м году относительно того, что 
было в этом году.  

Так вот, перед мостом через р. Ишим у нас дорога разделяет, грубо 
говоря, защищает населенный пункт, но сама по себе конструкция 
автомобильной дороги не запроектирована как защитное сооружение, грубо 
говоря, как дамба. Так вот, под слоями дорожной одежды у нас предусмотрен 
фильтрующий слой, и в связи с такой высокой водой и давлением воды с 
правой стороны под всей дорогой вода фильтровалась и начала выходить с 
левой стороны.  

Так вот, в рамках либо капитального ремонта, либо реконструкции, 
конечно, с учетом вот тех уровней воды, которые мы получили в 17-м,  
24-м годах, конечно, конструкция насыпи и дорожной одежды будет 
предусмотрена таким образом, чтобы с одной стороны, с правой в частности, 
защита от воды была обеспечена и подобных явлений чтобы не возникало. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Александр Николаевич Анохин, пожалуйста. 
 
АНОХИН. Евгений Сергеевич, на Р-402 в Богандинке на переезде, там 

точка кипения, особенно по пятницам вечером, Вы в курсе, да? И вот в пятницу 
ездил в командировку в Екатеринбург, и мне очень понравилось, что Ваши 
подрядчики, работая на трассе, где водопропускные сооружения делаются, они 
даже отходы сделали в асфальте, что это очень удивительно. И Вы же там 
тоже будете виадук, скорее всего, делать, да? 

 
КУРКИН. А это про участок... 

 
АНОХИН. В Богандинке. 

 
КУРКИН. В Богандинском, да, у нас будет предусмотрен путепровод 

через автомобильную дорогу, через железную дорогу. 
 
АНОХИН. На сегодняшний день, для того чтобы разгрузить этот переезд, 

нельзя сегодня сделать уже объезд, для того чтобы у нас как бы 4 полосы 
появилось, в том числе через объезд? 

 
КУРКИН. Я понял, да, вопрос. Видите, дело в том, что с левой стороны, 

если ехать из Тюмени в Омск, у нас населенный пункт, справа у нас как раз 
существующая дорога, она останется местным проездом для сообщения в 
Богандинском. Справа, там на расстоянии 25 метров примерно, у нас как раз 
будет вот этот путепровод через железную дорогу предусмотрен. Приступить 
мы на сегодняшний день к нему не можем по причине переустройства 
Россетями линий 220 кВ.  
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Мы как дождемся сейчас перенос линий, дело в том, что у нас линия еще 
правее переносится, т.е. нам технические возможности какие-то еще 
дополнительные объезды сделать, чисто технически сейчас невозможно это 
сделать. Да, мы ожидаем, что в третьем квартале нам подрядчик по 
переустройству сетей предоставит фронт работ для устройства путепровода, и 
сразу к нему приступим. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Инна Вениаминовна, пожалуйста, Ваш 

вопрос. 
 
ЛОСЕВА. У меня следующий вопрос: скажите, пожалуйста, какое 

количество дорог соответствует нормативным требованиям, именно 
федерального значения дорог? 

 
КУРКИН. Если говорить про всю нашу сеть, то на сегодняшний день 

порядка 80 %. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше вопросов нет, желающих выступить 

нет. Еще раз спасибо Евгению Сергеевичу за предметные ответы. 
 
САЙФИТДИНОВ. Инна Вениаминовна, выступить? 
 
ЛОСЕВА. Пару слов. Я почему спросила о количестве дорог, которые 

соответствуют требованиям. Дело в том, что если брать последний Указ 
Президента РФ, то для федеральных дорог сегодня установлено, чтобы  
к 2030 году соответствие нормативным требованиям автодорог доходило  
до 85 %. Вот то, что сказали 80 %, это очень хороший результат, если брать по 
субъектам РФ. 

Я хотела бы еще отметить, что сегодня «Уралуправтодор» очень 
активно, продуктивно работает с Правительством Тюменской области, поэтому 
задачи очень быстро решаются и такое количество федеральных трасс в 
хорошем состоянии. 

В то же время на заседании комитета мы обратили внимание на то, что 
необходимо более активно работать в соцсетях, потому что сегодня через 
соцсети, которые начал налаживать «Уралуправтодор» по федеральным 
трассам, можно объективно и быстро следить за тем состоянием, которое есть 
сейчас, и кто сегодня движется по дорогам, они могут знать объективную 
обстановку на момент, когда они запрашивают информацию. 

И мы еще обратили внимание, что необходимо сегодня обязательно 
работать над формированием многофункциональных зон дорожного сервиса 
вдоль автодорог общего пользования федерального значения, потому что на 
наших территориях Югры, Ямала и Тюменской области это очень большие 
расстояния и придорожный сервис здесь играет большую роль. 

Уважаемые коллеги, все рекомендации были в проекте решения 
отображены, прошу поддержать решение комитета и проголосовать за 
предложенный проект решения. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Инна Вениаминовна. Голосуем. 
Кто за то, чтобы информацию федерального казенного учреждения 

«Уралуправтодор» об осуществлении дорожной деятельности в отношении 
автомобильных дорог федерального значения, находящихся на территории 
Тюменской области» принять к сведению с рядом рекомендаций в адрес 
учреждения, прошу голосовать. 

 
За    - 33 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 25. 

 
 

О СРОКЕ ВЫДВИЖЕНИЯ КАНДИДАТУР ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ  
ОТ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ В КВАЛИФИКАЦИОННУЮ 

КОМИССИЮ ПРИ АДВОКАТСКОЙ ПАЛАТЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
 

 
СОКОЛОВА. Проект постановления внесен комитетом по 

госстроительству и местному самоуправлению в связи с окончанием срока 
полномочий представителей от Тюменской областной Думы в 
квалификационной комиссии при адвокатской палате Тюменской области. 

В соответствии со статьей 33 Федерального закона № 63-ФЗ  
«Об адвокатской деятельности, адвокатуре в Российской Федерации» 
квалификационная комиссия формируется на срок 2 года и создается для 
приема квалификационных экзаменов у лиц, претендующих на присвоение 
статуса адвоката, а также для рассмотрения жалоб на действия (бездействие) 
адвокатов. 

Проектом постановления в соответствии со статьей 3 Закона Тюменской 
области № 143 «О порядке избрания представителей от Тюменской областной 
Думы в квалификационную комиссию при адвокатской палате Тюменской 
области» предлагается установить срок выдвижения кандидатур со дня 
опубликования настоящего постановления в официальных средствах массовой 
информации Тюменской области и до 16 августа 24-го года. 

Напоминаю, что два представителя от Тюменской областной Думы в 
квалификационную комиссию при адвокатской палате Тюменской области были 
назначены постановлением Тюменской областной Думы в 22-м году. 

Комитет рекомендует депутатам Тюменской областной Думы принять 
постановление о сроке выдвижения кандидатур представителей от Тюменской 
областной Думы в квалификационную комиссию при адвокатской палате 
Тюменской области. 
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САЙФИТДИНОВ. Вопросов к докладчику нет. Желающих выступить 
также. Голосуем. 

Кто за то, чтобы установить срок выдвижения кандидатур 
представителей от Тюменской областной Думы в квалификационную комиссию 
при адвокатской палате Тюменской области со дня опубликования 
постановления в официальных средствах массовой информации Тюменской 
области и до 16 августа 2024 года, прошу голосовать. 

 
За    - 34 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 26. 
 

 
О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ТЮМЕНСКОЙ  

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ: 
- ЕВДОКИМОВОЙ НАДЕЖДЫ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- КАКОВКИ МАРГАРИТЫ БОРИСОВНЫ 
- КОРОВИНА АНДРЕЯ ВАЛЕРЬЕВИЧА 
- ДОРОЖКИНА ИЛЬИ БОРИСОВИЧА 
- ДОРОНИНОЙ ЛЮДМИЛЫ АНДРЕЕВНЫ 
- НОВИКОВА НИКОЛАЯ НИКОЛАЕВИЧА 
- ЛЕВЧЕНКО СВЕТЛАНЫ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- ГЛАДКОВА ГЕННАДИЯ ЮРЬЕВИЧА 
- МИНГАЛЕВОЙ СВЕТЛАНЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- НУГАЕВОЙ ЗОИ ГАЯСОВНЫ 
- СЕРГЕЕВА АНДРЕЯ ЮРЬЕВИЧА 
- СТАРОДУБЦЕВА НИКОЛАЯ ЛЕОНИДОВИЧА 
- ГУБИНА АЛЕКСАНДРА НИКОЛАЕВИЧА 
- ДЕНИСОВА АЛЕКСЕЯ ГЕННАДЬЕВИЧА 
- КУКУШКИНОЙ ЕЛЕНЫ МИХАЙЛОВНЫ 
- ДРУЖИНИНА НИКОЛАЯ ВИКТОРОВИЧА 
- КОРЫХАЛОВОЙ НАТАЛЬИ ГЕННАДЬЕВНЫ 
- РАХИМОВОЙ ОЛЬГИ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- МАДЬЯРОВОЙ МАРИИ НИКОЛАЕВНЫ 
- ХАСАНОВОЙ ОКСАНЫ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- КАРАКАЕВОЙ ФАТИМЫ УМАРОВНЫ 
- ВАЖЕНИНОЙ СВЕТЛАНЫ ГЕННАДЬЕВНЫ 
- МАЙЕР ТАМАРЫ ВАЛЕНТИНОВНЫ 
- АНДРЕЕВОЙ СВЕТЛАНЫ ВИТАЛЬЕВНЫ 
- МОКРИНСКОГО МИХАИЛА ГЕННАДЬЕВИЧА 
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- ТКАЧА АЛЕКСАНДРА ВЛАДИМИРОВИЧА 
- ПРОЦЕНКО ВИКТОРА ПЕТРОВИЧА 
- АХМЕДШИНОЙ АЛЬФИИ НАРИМАНОВНЫ 
- РЕПЬЕВА АНДРЕЯ АЛЕКСАНДРОВИЧА 
 
 

САЙФИТДИНОВ. Есть ли замечания по предложенным кандидатурам?  
Замечаний нет, тогда голосуем списком. 
Кто за то, чтобы все внесенные кандидатуры, а всего их 29, наградить 

Почетной грамотой Тюменской областной Думы, прошу голосовать. 
 
За    - 34 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Коллеги, все вопросы повестки дня рассмотрены.  На основании части 4 

статьи 51 Регламента областной Думы переходим к выступлениям 
руководителей, представителей депутатских фракций областной Думы по 
актуальным социально-экономическим, политическим и иным вопросам. 

Поступило письменное обращение от фракции ЛДПР областной Думы. 
Пожалуйста, Иван Сергеевич. 

 
ВЕРШИНИН. Уважаемые коллеги, уважаемый Фуат Ганеевич, земляки! 

Сегодня мы завершаем весеннюю сессию, наступает долгожданный для многих 
наших граждан летний период, период отпусков, детских каникул. 

Теплый летний сезон помимо тепла и солнца несет в себе и 
традиционные ежегодные риски и вызовы, о которых мы не должны забывать. 
ЛДПР постоянно отмечает, что нужно заблаговременно решать все сезонные 
проблемы, как говорят в народе: «Готовить сани зимой».  

Так, наш регион входит не в самую лучшую статистику по ДТП с участием 
несовершеннолетних. Новые средства передвижения – электросамокаты, 
моноколеса, электровелосипеды, помимо удобства несут в себе и современные 
вызовы.  

Наша фракция ЛДПР помогает в осуществлении проекта «Безопасный 
путь», направленного на предупреждение ДТП с участием 
несовершеннолетних, на обучение наших школьников и подростков ПДД и 
правилам поведения на дорогах, но эту работу необходимо вести повсеместно.  

Во всех наших школах и детских садах необходимо проводить проекты 
по обучению наших детей правилам дорожного движения, рассказывать им о 
рисках на дорогах.  

Не менее острой остается статистика происшествий на воде, мой коллега 
по фракции эту тему уже начал. Можно без конца пугать людей штрафами, но 
пока мы не создадим нормальные условия для купания, люди будут нарушать. 
ЛДПР постоянно говорит о необходимости благоустройства, обустройства мест 
купания и отдыха. 
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Не менее значимо актуальное обеспечение безопасности в скверах, в 
парках и местах отдыха горожан. Мы постоянно говорим о том, что необходимо 
усилить патрулирование мест отдыха. Люди должны чувствовать себя в 
безопасности. 

Неделю назад в Тюмени злоумышленник спокойно подъехал, бросил 
несколько бутылок с зажигательной смесью в храм Димитрия Донского и не 
спеша сел на велосипед и поехал дальше на глазах у прохожих. Слава богу, 
что храм удалось оперативно потушить, никто не погиб и не пострадал. А если 
бы было иначе? Камера и фиксация правонарушения, это, конечно, хорошо, но 
видеокамера не задержит и не скрутит опасного нарушителя, а может лишь 
зафиксировать преступление. 

Мы призываем усилить контроль за обеспечением безопасности мест 
скопления людей в скверах, в парках, в зонах отдыха. Давайте привлечем для 
этого казачьи дружины, общественные, волонтерские, молодежные 
организации. Все, кто был на отдыхе на Кубани, все видели, что там, на 
набережной, повсюду казачьи патрули, и туристы, соответственно, чувствуют 
себя в безопасности.  

Мы говорим о том, что в Тюмень едет все больше туристов. Вопрос: а мы 
можем обеспечить безопасность всех приезжих? Все эти вопросы обеспечения 
безопасности требуют самого пристального внимания, их нельзя оставлять на 
самотек. 

Фракция ЛДПР завершает весенний сезон с хорошим чувством. Сегодня 
были поддержаны две наши важные федеральные инициативы, мы искренне 
признательны вам, уважаемые коллеги, за то, что разделяете значимость 
наших предложений. Но немало наших важных и значимых идей, к сожалению, 
ложатся в стол. 

Не поддержан наш законопроект о бесплатной юридической помощи для 
ветеранов боевых действий, не поддержан наш законопроект о льготах по 
коммунальным платежам для семей участников СВО, застопорилась наша 
инициатива по закреплению за 1 июля Дня ветеранов боевых действий, не 
принимается ряд наших инициатив по расширению социальных гарантий для 
социально незащищенных категорий граждан.  

Мы призываем эффективнее, быстрее реагировать на наши 
предложения. Время показывает, что часто именно ЛДПР вносит значимые, 
дельные предложения. Как говорил всегда наш основатель Владимир 
Вольфович Жириновский: «Время – это главный ресурс, нельзя им 
пренебрегать».  

Ну и не могу не сказать, конечно, по налоговой реформе, я специально 
отложил эту тему для 5-минутки. Мы всегда выступали за переход на 
прогрессивную систему налогообложения, вместе с тем она должна быть более 
справедливой.  

Вообще мы считаем, что если человек получает меньше двух 
прожиточных минимумов, его вообще нужно освободить от налогового 
бремени, причем без всяких дополнительных заморочек с вычетами и со всеми, 
просто освободить. 

Дальше мы считаем, что меры поддержки для наших граждан, они 
должны быть более существенными, например, заложили вычеты налоговые 
для тех, кто сдал нормы ГТО, это правильно. Раньше мы выходили с такой же 
инициативой по отпуску, ну, суммы-то копеечные, коллеги. Суммы поддержки 
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наших граждан, которые стремятся вести здоровый образ жизни, должны быть 
сопоставимы с расходами на посещение спортивного зала, иначе это не 
поддержка, а лишь ее имитация. 

В первую очередь налоговая  реформа должна поддерживать 
собственных граждан, и в первую очередь тех, кто больше всего в этом 
нуждается, – социально незащищенные категории. 

Поэтому, поддерживая переход на новую налоговую систему, от ЛДПР 
будем добиваться, чтобы она была более справедливой, нацеленной на защиту 
интересов наиболее социально незащищенных категорий граждан. 

В завершение своего выступления, уважаемые коллеги, хочу сказать 
всем слова признательности за совместную работу, пожелать спокойного, 
продуктивного летнего сезона. 

Фуат Ганеевич, я Вам в подарок передам вот эту книгу Владимира 
Вольфовича Жириновского, она называется «Мои прогнозы сбылись», и в 
ближайшие дни мы отправим такую же книгу всем руководителям фракций, там 
прогнозы, которые сбылись и сбываются. Я думаю, что она будет полезна 
многим нашим работникам. 

 
САЙФИТДИНОВ. Видимо, тираж недостаточный, чтобы всем депутатам. 
 
ВЕРШИНИН.  Хороший тираж, всем хватит. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Уважаемые депутаты, напоминаю, что 

очередное заседание, 31-е, в соответствии с планом работы состоится  
12 сентября.  

Есть ли замечания ко мне по порядку ведения заседания Думы? Не так 
много, хорошо. Благодарю всех за работу и объявляю очередное,  
30-е заседание Тюменской областной Думы 7-го созыва закрытым  
(звучит гимн). 

 
Заседание Думы закрыто. 

 
 

Заместитель начальника организационного 
управления областной Думы          И.Н. Будишева 
 
Главный специалист организационного 
управления областной Думы          Т.Ю. Клименко 

 


